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 حفل التكريم
  ))كلمة الافتتاح(( 
 :مسية بالكلمة التاليةافتتح الشيخ عبد المقصود خوجة الأ

 بسم االله الرحمن الرحيم

كرم، وتوالت آلاؤه فيما نعلم وما لا نعلم، والصلاة والسلام على خير             أالحمد الله الذي أنعم و    
 .خلقه، وخاتم أنبيائه، سيدنا محمد النبي الأمي، وعلى آله وصحبه أجمعين

 :الأساتذة الأكارم
 :السلام عليكم ورحمة االله وبركاته

رة الخليج التي يربطنا ا     مسيتنا أيها الأحبة من أرض دلْمون، من بلاد المليون نخلة، من د           ضيف أ 
ر، ضيفنا من بلاد طرفَةَ بن العبد، الذي رفع صوته وهو في شرخ الشباب              ججسر الحب قبل جسر الحَ    

 من الزمان،   قبل الإسلام، وما زال صداه يتردد في آذاننا ووجداننا بعد أكثر من خمسة عشر قرناً                
واستمر في عنفوانه عبر الصحارى والبحار ليستقر في وجدان بعض الأوروبيين الذين عرفوا تميز                 

 .صاحب تلك الحنجرة
 في برنامجه المزدحم،    ةًوإن ضيفنا الكبير معالي الأستاذ يوسف بن أحمد الشيراوي، عندما فتح كُ            

وتجشرغم الظرف الصحي الذي يم      مشاق السفر من دولة البحرين الشقيقة،      م به، أسأل االله سبحانه     ر 
وتعالى أن يمن عليه بموفور الصحة والعافية، كان يحدوه الحب الذي تجذَّر في وجدان أهل البحرين منذ                 
القدم، وهو ذات الحب الذي دفعهم ليكونوا رواد أعالي البحار، في وقت لم يعرف العالم إلا أقل القليل                  

، إنه حب الناس، وحب نشر العلم في أصقاع المعمورة، لذلك كثيراً ما نرى ضيفنا                 في فنون الملاحة  
علمه الكبير، يجوب أطراف المعمورة، محاضراً في أكبر جامعات العالم ومراكز الثقافة والفكر، باذلاً                

 . جيلوأدبه وفضله من أجل الأهداف السامية، التي توارثها أهل البحرين جيلاً بعد
ندما ترحب وتحتفي بمعالي الأستاذ الشيراوي، إنما تحتفي بمثقف كبير عرك الحياة،              والاثنينية ع 

  وأعطى الثقافة بعها العملي، وهذه نقطة على درجة كبيرة من الأهمية، لأن بعضاً من المثقفين، بكل               د
 أسف، ينظر للثقافة على أا ترف فكري، فيحشو ذهنه بما تيسر من معلومات شتى، يحتفظ ا                   



لاستخدامها عند الضرورة، في الوقت الذي تجد تصرفاته ومعاملاته في الواقع العملي لا تمُت إلى عناصر                
 .ثقافته من قريب أو بعيد

ضيفنا أيها الأحبة من الرعيل الأول، الذي عرف قيمة الكتاب، وحلاوة الظَّفَر بالمعلومة،                
تى تخدم أكبر عدد من الناس، وتجعل حيام        وتوظيف تلك المعلومات بعد إخضاعها للظروف البيئية، ح       

أكثر متعة وفائدة، ومن هذا المنطلق اتجه في بداية حياته العملية، نحو سلك التعليم، وهو من أهم مجالات                  
التنمية البشرية، التي تمثل الوقود الحقيقي، لأي تنمية أخرى، ومن ثم انتقل إلى حقل شؤون التنمية في                  

 .دياً وحضارياً واجتماعياًمعناها الواسع، اقتصا
والتنمية ذا المعنى الكبير، تعني استمرارية تفاعل كل معطيات اتمع، ليتقدم في منظومة متكاملة              
نحو الأفضل، فلا تكون هناك تنمية اقتصادية على حساب تنمية ثقافية، ولا تنمية صحية على حساب                 

ط، ويأتي دور الثقافة العملية الحقيقية، لترتيب        تنمية أمنية، وهكذا تتداخل الدوائر، وتتقاطع الخطو       
 .الأوليات والتوازنات اللازمة، بما يعود بالخير على اتمع بكل فئاته

وقد حرص ضيفنا الكبير على اتباع ج علمي ثابت في حواره مع الآخر، بعقل متفتح، وصدر                 
 في غاية الروعة والجمال، فالعربية      رحب، وأسلوب أخاذ، وآراء بناءة، وكل ذلك مؤطَّر بلغتين عالميتين         

بجمالياا الفريدة، قد استحوذت على وجدانه، وأما الإنجليزية فقد أبدع فيها وخلَب الباب المتلَقِّين في                
 .كثير من المنتديات، والمحاضرات التي أقامها في كُبريات العواصم الناطقة بالإنجليزية

بعلم الفلك، ولعل ذلك يعود إلى التاريخ القديم لدولة البحرين،          وضيفنا الكبير أيضاً من المهتمين      
التي خرج منها رواد البحار الأوائل، مهتدين بالنجوم التي أودع الحق سبحانه وتعالى فيها أسرار                  

 الْبر والْبحرِ قَد    وهو الَّذِي جعلَ لَكُم النجوم لِتهتدوا بِها فِي ظُلُماتِ        الاتجاهات، مِصداقَاً لقوله تعالى     
، ولعل العالم الإسلامي يفيد من هذه الهواية العلمية الرفيعة، في سبيل              فَصلْنا الآياتِ لِقَومٍ يعلَمونَ   

توحيد رؤية مطالع الشهور القمرية، ليكون صيامنا موحداً، وإفطارنا مجسداً لروح الألفة والتلاقي على              
 وقد  ،في إطار ينسجم مع التوحيد الذي هو هدف وغاية كل العبادات           مائدة واحدة، وكل شعائرنا     

جعل االله سبحانه وتعالى آياته واضحة في الآفاق لكل صاحب بصر وبصيرة، فهو القائل في محكم                  
ا أَنْ تدرِك   لاَ الشمس ينبغِي لَه     سبحانه وتعالى    وقال سنرِيهِم آياتِنا فِي الآفَاقِ وفِي أَنفُسِهِم     التتريل  

الْشمس والْقَمر  ، ونبهنا جلَّت قدرته، بقوله      الْقَمر ولاَ الَّليلُ سابِق النهارِ وكُلٌّ فِي فَلَكٍ يسبحونَ         
، كل هذه الآيات    انظُرواْ ماذَا فِي السمواتِ والأَرضِ    ، ولفت نظرنا بكرمه وفضله في قوله        بِحسبانٍ
 وغيرها تستدعي إعمال العقل والفكر، للاستفادة من أقصى إمكانيات العقل البشري، لخدمة              الكريمة

الدين والدنيا، وتيسير شؤون الحياة دون استثناء، وما أكثر منجزات العلم التي استفدنا منها في البر                  



بة للرؤيا بالعين   والبحر، ولكن عندما يأتي موضوع توحيد الرؤيا فلكياً تظهر لنا بعض الأفكار المتعص             
 .اردة، وكأنَّ العلم ضاق عند هذه النقطة بالتحديد، رغم ما أوضحته ونبهت إليه الآيات السابقة

             أستميحكم العذر أيها الأحبه، لهذا الإسهاب، ولكن أهمية الموضوع دفعتني عنللإطالة،  ةًو 
اً وفضلاً، بما يلقي المزيد من الضوء       وأحسب أن ضيفنا الكبير لديه الكثير، الذي سيفيدنا به أدباً وعلم          

على هذه المسائل وغيرها، مما يهم عالمنا العربي والإسلامي، فأهلاً وسهلاً ومرحباً به، بين أخوة يكنون له                 
 .كل الود والتقدير والمحبة

 الأساتذة الأفاضل، هذه أمسيتنا الأخيرة، ومسك الختام لموسم سعدنا من خلاله باستضافة ثُلَّة من             
خيار العلماء والأدباء والمفكرين، سائلاً االله سبحانه وتعالى أن يجزيهم عنا خير الجزاء، ويجعل ما قدموا                 

 .من فضل في ميزان حسنام، يوم لا ينفع مال ولا بنون، إلا من أتى االله بقلب سليم
ي هو  وقبل أن أختتم كلمتي معنا في هذه الأمسية سعادة الأخ السفير محمد السيد عباس الذ                

قنصل مصر والذي سعدنا بصحبته سنوات طوال فكان حقيقة سفيراً ليس ككل السفراء، سفير كلمة               
وسفير محبة وسفير تواصل، سفيراً بمعنى الكلمة، عرفناه أخاً حبيباً، وهو للصدفة يغادرنا للبحرين في                 

 ضيفنا وأستاذنا يوسف بن      الشقيقة باحتفائنا بمعالي   اعتماده لهذه الدولة  هذه الأمسية وكأنه يقدم أوراق      
فهنيئاً لهم به ونسأل االله سبحانه وتعالى أن يكون الخلف كخير سلف وله أطيب تمنياتنا                 أحمد الشيراوي 

وحبنا وتقديرنا على ما قدم لنا قبل أن يقدم لمصر فنحن دولتان شقيقتان نعتز ذا الحب ولكن دائماً                   
ل رجالات كسعادة السفير، فلا أقول إن خسارتنا         يجب أن تؤطر هذه الأمور ولا تؤطر إلا من خلا          

كبيرة لأن اليمين تعطي الشمال وكلنا جسد واحد فله أطيب التمنيات منا جميعاً وكل التقدير، ولا                  
ولكن فقدت  ..  أدري لماذا تتداعى في هذه الأمسية لا أقول كلمات الحزن لأننا نتمنى لسفيرنا التوفيق              

من أعلامها والداً لنا جميعاً، حمامة من حمامات البيت الحرام راكعاً ساجداً            مكة في أسبوعها المنصرم علماً      
عاكفاً عرفته كأب وعرفته مكة كرجل خير وعطاء، فقدت عمدة من عمدها وفقدنا به عماداً كبيراً                  
كرجل خير ورجل عطاء ورجل تقوى فنسأل االله سبحانه وتعالى أن يجعله مع النبيين والصديقين                  

صالحين وحسن أولئك رفيقاً، ذلك هو العم محمد سفر السفياني، ذلك الرجل الكبير قيمة              والشهداء وال 
 .رحمة االله عليك يا عم محمد رحمة الأبرار والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته.. وقامة

 .وعلى أمل أن نلتقي بإذن االله بعد العطلة وأنتم بخير
 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

  ))الذاتية لمعالي ضيفنا يوسف بن أحمد الشيراويالسيرة (( 
 .م١٩٢٧ مارس ١٠ من مواليد المحرق، البحرين : تاريخ الميلاد-



 .متزوج من الدكتورة مي إبراهيم العريض ولديه ست بنات: الحالة الاجتماعية -
 

 :المؤهلات الدراسية
 .الشهادة الابتدائية، البحرين •
 .الشهادة الثانوية، البحرين •
 .م١٩٥٠حاصل على بكلوريوس من الجامعة الأمريكية في بيروت سنة  •
 .م١٩٥٥م وحتى ١٩٥٣التحق بالتعليم العالي في جلاسكو في بريطانيا من العام  •

 

 :المسؤوليات الوظيفية
 .مدرس ونائب مدير لمدرسة البحرين الثانوية: ١٩٥٣ - ١٩٥٠ -
 .تعليم عالي من بريطانيا: ١٩٥٥ - ١٩٥٣ -
 . دائرة التعليم-مساعد مدير التعليم : ١٩٥٧ - ١٩٥٥ -
 .سكرتير الس الإداري بالدولة ومساعد لمستشار الحكومة: ١٩٧٠ - ١٩٥٦ -
 .مدير شؤون النفط: ١٩٧٠ - ١٩٦٣ -
 . بوزارة المالية-مدير لمكتب التنمية : ١٩٧٠ - ١٩٦٧ -
 .رئيس دائرة التنمية والخدمات الهندسية: ١٩٧١ - ١٩٧٠ -
 .وزير الدولة لشؤون مجلس الوزراء بالوكالة: ١٩٩٢ - ١٩٨٢ -
 .وزير التنمية والصناعة: ١٩٩٥ - ١٩٧٥ -

 

 :مسؤوليات أخرى
 ).بابكو(رئيس مجلس إدارة شركة البحرين  •
 ).البا(رئيس مجلس إدارة شركة ألمنيوم البحرين  •
 ).بنوكو(رئيس مجلس إدارة شركة نفط البحرين الوطنية  •
 .لس إدارة شركة طيران الخليجعضو في مج •
 .نائب رئيس وعضو في مجلس أمناء جامعة البحرين •
 .عضو شرف في مجلس أمناء الجامعة الأمريكية في بيروت •
 . عضو في المركز العالمي للدراسات الاستراتيجية في واشنطن •



  ))كلمة معالي الشيخ محمد العوضي(( 
 يعرف معالي شيخنا محمد العوضي أنه كان وزيراً         والكل،  كلمة لمعالي الشيخ محمد العوضي    

 :للتجارة والصناعة ومن أوائل وزرائنا الذين قدموا لهذا الكيان الشيء الكثير
بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب العالمين وصلى االله وسلم وبارك على من أرسله رحمة                   -

رام الذين بينهم رجال الفكر ورجال المعرفة ولكني        للعالمين، أيها السادة الكرام، أين أنا من السادة الك        
سأدلو بدلوي بقدر مستطاعي، أيها الراعي للاثنينية، يا معالي الضيف الكريم يوسف أحمد الشيراوي ويا               
ضيوف الاثنينية الأماجد كما أنا سعيد إذ أستطيع القول بأني عاصرت الشيخ الوقور الجليل عبد                  

ئه، كنت في ربيع العمر مع أحد أقربائي وامتد اللقاء السعيد مع             المقصود خوجة الجد وسعدت بلقا    
الإبن الأستاذ الكبير محمد سعيد عبد المقصود خوجة الذي اتخذت منه أستاذاً لي استفدت من علمه                  

 هو الود   ها..  من تحتها الأار  تجري  الواسع وأدبه الرفيع رحمهما االله رحمة الأبرار وأسكنهما جنات           
حفيد الشيخ الجليل وابن الأستاذ الكبير راعي          الفاضل عبد المقصود محمد سعيد خوجة      يتصل بالأستاذ 

هذه الاثنينية المباركة والذي يعطيها من ذات نفسه ومن كرم يده ويصح لي القول أن أقول أن ذاك                    
 الشبل من ذاك الأسد وذه المناسبة فإن كلمة خوجة هي فارسية الأصل ومعناها الأستاذ البروفسور               
أي أستاذ الجامعة ويكتبها الفرس خواجا وينطقوا خاجة أما الأتراك فأخذوها من الفرس وحينما كانوا               
يكتبون بالأحرف العربية كانوا يكتبوا خوجة أما حينما تحولت الكتابة إلى اللاتينية صاروا يكتبوا                

HUCAا جيفالإخوان الأتراك ينطقون الخاء هاء وسي الإنجليزية ينطقو . 
أقول لولا هذه الاثنينية المباركة أنى لي أن ألتقي بضيفها الكريم معالي الأستاذ يوسف الشيراوي                
الذي أحمل له في قرارة نفسي كل محبة وكل احترام، بل لولاها أنى لي أن ألتقي هذه الوجوه المشرقة،                    

ثلاثين عاماً وفي كل زيارة     لقد دأبت على زيارة البلد الشقيق البحرين الفينة بعد الفينة منذ أكثر من               
نطباعات عن مجتمعها الراقي وعن كرم الضيافة ويأتي ضيفنا الكريم معالي             أغادرها حاملاً أحسن الا   

الأستاذ الشيراوي بين الطليعة من هذا اتمع العظيم الذي نال من الثقافة والمعرفة والتجربة والعمل                
العربي السعودي بروابط أخوية قوية ومتينة تجعل من         المخلص الجاد القدر الكبير ويجتمع مع اتمع         

اتمعين أسرة واحدة، وضيفنا الكريم عمل على ترسيخ وتوثيق هذه الروابط في كل مناسبة وفي كل                 
مناصبه الوزارية التي تسنمها حينما كان ينشر العلم ويخدمه، وقد كان لي شرف التعامل مع معاليه في                  

 للتجارة والصناعة، وذه المناسبة لقد تشرفت باختياري الوزير المرافق           هذا اال حينما كنت وزيراً    
لصاحب السمو الشيخ عيسى بن سلمان آل خليفة أثناء زيارته للمملكة بصحبة صاحب السمو الشيخ               



خليفة بن سلمان رئيس الوزراء وعدد من رجالات دولته الأماجد في السبعينات الميلادية وكأن لهذه                
 . سعيد قي نفسي لا سبيل إلى نسيانه طول حياتيالمناسبة أثر

م كرِختاماً فإني أكرر التحية لراعي الاثنينية ولمعالي ضيفها ولسائر الضيوف وأقول حيا االله المُ               
 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته.. م وحيا االله الجميعركَوالمُ

 

  ))فكلمة لسعادة الدكتور محمد أحمد صبيحي الإعلامي المعرو(( 
بسم االله الرحمن الرحيم الحمد الله رب العالمين والصلاة والسلام على أشرف المرسلين سيدنا                 -

 .محمد وعلى آله وصحبه أجمعين
صاحب المعالي أيها الإخوة الحضور الواقع كان حضوري اليوم بالصدفة وحالفني الحظ أن أحضر              

ضي لأنني خلعت سن العقل، وأحمد االله أنني        هذه الأمسية حيث أنني لم أتمكن من الحضور الأسبوع الما         
خلعته بعد أن تقاعدت من العمل وإلا لصار الموضوع بشكل ثاني، لم أعلم عن المحاضرة إلا بالصدفة                   

ن كان هناك مكان لي فأرجو أن       إوحرصت كل الحرص أن آتي لأقول ولو كلمة فطلبت من أستاذي             
 . بعض إخواني وشجعوني على ذلكتسمحوا لي ولو بدقيقة أو دقيقتين وأسعفني بذلك

أود في البداية أن أتقدم بالشكر والتقدير والامتنان لسعادة الشيخ عبد المقصود خوجة على                
استضافته لأستاذنا الكبير صاحب المعالي يوسف الشيراوي وزير الصناعة السابق في دولة البحرين               

اقتناص هؤلاء الرواد ليقدموا لنا وفي كل       الشقيقة، ثم أغبط سعادته على قدرته الخارقة والمتميزة في           
فمنذ .  أسبوع جرعة علمية وثقافية ودينية نتغذى ا ونستفيد منها وننمي ا معارفنا العلمية والأدبية              

عودتي إلى البلد الطيب تشرفت بحضور العديد من المحاضرات القيمة التي دعا إليها شيخنا وأستاذنا عبد                
ار فضولي ودهشتي هو كيف استطاع سعادته أن يقدم لنا على هذه             المقصود خوجة، ولكن الذي أث    

المائدة العلمية وعلى أسابيع عديدة ما عجزنا نحن في عكاظ لندن أن نقدمه أو نحصل عليه في أعوام                    
فقد قدم لنا الكاتب الصحفي الأستاذ خالد القشطيني، والأستاذ جهاد الخازن، والدكتور محي              ..  عدة

لدكتور حسان شمسي باشا وغيرهم كثير من رواد العلم والأدب، وها هو اليوم               الدين اللاذقاني وا  
يكرمنا سعادته بمعالي أستاذنا الفاضل والقدير يوسف الشيراوي وهو علم من علماء الفكر والأدب                

كار اهتماماته الخاصة والجادة والمستمرة بقضايا اتمع والتعليم والتنمية، والمتتبع لأف            والمعرفة ولمعاليه 
معاليه وطروحاته لا بد أن يتوقف عندها بعض الوقت، يقلبها ويتفحصها، فمعاليه ذو خبرة ودراية                 

 الذي يجعلنا ننبهر    روعلم واسع ويملك قدرات وتجارب وشغف وحب لكثير من اهتماماتنا الحياتية الأم           
 إنما هو ابن لحظته ووقته      أمام طروحاته وتطلعاته حتى ليخيل إلينا ونحن نستمع إلى محاضراته أن ما يقوله            

ومعبر عما في وجداننا وأنفسنا جميعاً وهو ما يؤكد قول معاليه أنني أكتب في أوراقي شيئاً وأقول شيئاً                   



آخر، فهو يفاجئنا دائماً في محاضراته بأفكار وطروحات جديدة وآنية لم يسبقه إليها أحد وهذا ما حدث                 
ل بلندن وحضرها عدد كبير من المسؤولين البريطانيين         في محاضرته التي ألقاها في صالة الجولد هو        

والسفراء العرب والمقيمين في لندن وكانت عن الشرق آسيوية بدلاً من الشرق أوسطية، ومفاجأته                
    ا في المركز الإعلامي بلندن تحت رعاية معالي الدكتور غازي عبد             الأخرى في محاضراته التي تكر م علينا

الأولى بعنوان دول الخليج من صيد اللؤلؤ إلى عصر البتروكيماويات، والثانية           الرحمن القصيبي، وكانت    
بعنوان دول الخليج والقرن الحادي والعشرين وهكذا نرى أن أفكار وطروحات أستاذنا الكبير تجعل               
القارئ والمستمع يمعن النظر ويكثر من البحث والتقصي والجدل والنقاش والأخذ والرد حتى يستطيع               

ر أفكار معاليه ويفهمهما بكل جلاء ووضوح، فأستاذنا الشيراوي عميق في فكره، عميق في                أن يبلو 
طروحاته، عميق في طموحاته وتطلعاته عمق مياه خليجنا العربي وهي في نفس الوقت صافية صفاء                 

 .سمائنا ونقية نقاء قلوبنا المعبرة عن حبنا له وتقديرنا
 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

  ))كلمة ضيف الاثنينية معالي الأستاذ يوسف بن أحمد الشيراوي( (
يسرني ويشرفني أن أكون متحدث هذه الليلة       ..  بسم االله والحمد الله والصلاة على رسول االله         -

أو هذه الاثنينية وأود أن أبدأ بأنني حين تركت الفندق إلى هذه القاعة لم أفهم بالضبط ما هو المطلوب                    
ا سوف نجتمع وسوف نتحدث وسوف تسأل، سألت هذا         نصود ما هو المقصود قال إن     فسألنا عبد المق  

السؤال قبل مدة فأرسل لي ثمانية من الأجزاء التي طبعها ووجدت يعني صفوة من رجال العلم والأدب                 
وأساتذة التاريخ والعلوم يكرمون في مثل هذه المناسبة وأنا لا أود أن أجحد ما وهبني االله من مقدرة                    

ني من ظروف لأقوم ذا الدور، ولكني أعتقد أنني لا أرقى لمستوى الشعراء والأدباء الذين رحبت                ووهب
م هذه الدارة، حتى الجلوس على هذه الطاولة، لم يكن في ذهني إلا بعض أفكار أريد أن أستعرضها                   

كم، ولكن ما سوف أعرضه عليكم الآن ملاحظات على ما سمعت، بعض أفكار أود أن أعرضها علي                
 .وسوف أستمع إلى الأسئلة

أنا مدين للكلمات الطيبة التي سمعتها من معالي الشيخ محمد والأخ عبد المقصود ومن الإطراء                
 . الذي حصلته ذه المناسبة

  ))مداخلة عارضة(( 
يا سيدي أنت سوف تحرمني هذه الليلة فضلاً كبيراً أنت ما            )  مقاطعاً  ( عبد المقصود خوجه   -

لناس الذين يشرقون ويغربون علماً وأدباً وفلكاً وتحلق بين السماء والأرض، وأنت مطالب             شاء االله من ا   



اليوم أمام هذا الجمع الكبير بتفضلك علينا مما وهبك االله، ولا تؤطر الأمر ونترك المايكرفون بين يديك                 
 .وأمامك وكلنا آذان صاغية إليك

شيء كلمة خوجة الخاء والحاء تغير      أول  ..   أرجو من عريف الحفل ألا أقاطع       :الشيراوي  -
باللغة العربية وأنا أستاذ قدير عميق عدا عن الكيمياء في أصول الكلمات العربية، الأصل هي الحجا                 
وهي الحكمة فلا بد أن المقصود بعد سنوات طويلة من الأدباء والأئمة والمحدثين حولت كلمة الحجا                 

 . تريدونهفهذا للتحقيق إن كنتم... العقل إلى خوجا إلخ
 هذا استنباط يشرف وسأضيفه بكرة على الإسم، من بكرة ما في              :عبد المقصود خوجة    -

جاخوجه في ح. 
 الملاحظة الثانية أن هذه الاثنينية تتعدى حجمها لأن العرب في حضارم كانوا              :الشيراوي  -

 من محاضرام ومن    يدونون كل شيء، الأمالي هو ما يسجله الطلاب إملاء من أساتذم عندما ينتهون            
كل شيء كان يدون ولكننا فتحنا أعيننا فأصبحنا لا ندون بالرغم من وجود ما               ..  شرحهم قصص إلخ  

هو أقدر من الكتابة الطويلة عند أولئك العلماء، المهم في هذه الاثنينية هو التدوين وهو المستقبل، كثير                 
ء والأدباء كانت سوف تضيع لولا أا       من القصص كثير من الحوادث كثير من خبرة العلماء والشعرا         

اليوم عندنا موجودة، أنا ما أتكلم عن الفيديو والشورت هاند أنا أتكلم أن هناك كتاب يصدر قريب                  
من الحادثة يدون ما هو موجود، فلعبد المقصود وعلى جهده أعظم الشكر فقط ليس لحضور محاضرين                

جل وأعتقد أن له تأثيراً كبيراً بالنسبة         يتكلمون يأخذون ويعطون ولكن هذا الشيء يدون ويس         
للمستقبل فله الشكر منا جميعاً مما حدث في الماضي وما سوف يحدث في المستقبل وأود أن أؤكد شكري                  

 .وتقديري الحقيقة للشيخ عبد المقصود عن هذا الشيء
 الذي ولدت فيه  الشيخ محمد يشاركني في شيء واحد، جيلي أنا مع أنه صار خطأ في الشهر                

والأجيال اللاحقة، عندما ولدت      على الأجيال السابقة  له ميزة     السنة أعتقد   خطأ في   لكن ما في  
ها، مفاهيم تقريباً القرن الحادي عشر      تأنا كانت الجزيرة العربية تقريباً بمقدراا، بنظرا للأمور، بأقضي        

أبناء جيلي إلا أن يكبر ويبلغ      الميلادي، نعيش قبل ألف سنة، نفس القيم، ولم يكن المطلوب مني أنا ومن              
ويتزوج فيخلف فيعمل بما هو موجود، فأنا شفت المرحلة الأولى من حياتي وشفت النهضة العلمية التي                
طرأت وأوجدت الثروة وتلاها التطور الصناعي الكبير الذي حدث لنا، هذه لها مضاعفات كثيرة ليس               

فيجب أن يدون تاريخ تلك     ..  تأثير فكري تقريباً  فقط سياسية، في نفسانية، في سيكولوجية، وأيضاً في         
الفترة من أواخر العشرينات إلى الوقت الحالي، وإذا لم يدون ما مر ينا فيه فسوف يضيع علينا، وأنا                    

 .أحاول الآن أن أكتب هذا الشيء



النقطة الأولى التي أريد أن أقول لكم عنها الآن أنه لو طلبني واحد أن أخبر في قصة واحدة هذه                   
 سنين  ٥ سنة من حياتي قصيرة في التاريخ طويلة بالنسبة للمرء، كأن عمري             ٧٨الفترة التي هي تقريباً     

وذهبت إلى ميناء المنامة كان أكبر ميناء موجود في الخليج في ذلك الوقت وكان فيه غاطس حوالي                   
رين لم تجد وسيلة    مترين وفيه فرضة وكان من أحسن الموانئ الموجودة في الخليج، شركة النفط في البح              

لتتريل معدات الحفر إلا أن تفتح الآلات قطعة قطعة فتحوا الدواليب فتحوا العجلات فتحوا كل قطعة                
في الآلات لأنه لم توجد في ذلك الوقت طريقة لنقلها من الباخرة إلى الفرضة ونقلها بالسيارة إلى مكان                  

 نترل شيء وزنه ربع طن إلا بقوة عضلات         الحفر، هذا كان مستوانا التقني في ذلك الوقت عاجزين أن         
الإنسان ومقدرة الإنسان، ما كان في روافع ما كان في ناقلات ما كان في شيء، واالله كمل الحياة                     

 ٧٠  -  ٦٠" قدم   ٢٠٠وقفت أيضاً أمام وضع القطعة الوسطى في جسر الملك فهد، قطعة طولها حوالي              
فولاذ، وجاءت رافعة وشالتها من ظهر صندل        ووزا ألف وخمسمائة طن، من الكنكريت وال       "  متر

على الجسر في      وتضعها  طن ١٥٠٠ قليلة تمكنت هذه الرافعة من نقل        ساعات  وركبتها، المهم أنه خلال   
 رطل الأولى والأطنان الكبيرة هو الذي       ٣٠٠  -  ٢٠٠يوم واحد في حركة واحدة، فالفجوة بين إلى         
 .ة، هذا أيضاً له مضاعفاتحدث لنا في الخليج خلال الأربعين سنة الماضي

أود أن أعلق الآن على بعض ما قيل بسرعة وعندي ثلاثة أو أربعة آراء سوف أطرحها لكم                   
وأفتح المناقشة، أول شيء حديث عن طرفة بن العبد وعن دلمون وعن البحرين، في هذه الجزيرة عندنا                  

ثلون الحيوية والصبا والرغبة في     ملحمة قلقامش، وعندنا طرفة بن العبد كلهم يمثلون الفتوة، كلهم يم           
أنا شخصياً لا أعتقد    ....  التغيير، يعني حركة تؤدي بالإنسان بإطار من البطولة إلى أن يسافر ويغامر إلخ            

أن طرفة بن العبد من أطرافنا أنا أعتقد أنه من المنطقة هذه كلها، لكن عندنا في دلمون في البحرين هذه                     
لع إلى تغيير وضعه، أو يغير مجتمعه، فهذا تعريف لطرفة بن العبد على             النظرة إلى الشاب المتحمس المتط    

 .أرض دلمون وأرض الخلود
 كطالب كنت أقرأ في علم      - علم الفلك    -الملاحظة الثانية التي أريد أن أتحدث عنها بسرعة          

 اليوم  أثر الإسلام والمسلمين في دراسة علم الفلك، الحضارة الغربية         :  الفلك، لكن الذي هزني شيئان    
باكتشافاا وأجهزا يعني صغرت الدور الذي صار في ألف سنة تقريباً عندما مالت أوروبا إلى النهضة                
الحديثة، ما كان في علم في ذلك الوقت إلا في العالم الإسلامي، لم يكتب كتاب من القرن التاسع إلى                     

قدر أجزم أنه لم تعط جائزة نوبل       القرن الخامس عشر إلا بلغة عربية ولأستاذ مسلم أو لأستاذ عربي وأ           
 نجمة  %٤٧ إلا لعالم مسلم أو عالم عربي، اليوم في خمسين نجمة رئيسية تقريباً               - من ناحية خيالية     -

أسماءها عربية، أيضاً كلمة فيجا هي كلمة يونانية ولكن أصلها عربي تعني النسر، الطير معروف، سهيل                
ية ولكنها هي في الواقع كلمة آخر النهر، النهر يمتد           مين يفكر أا كلمة عرب     ACANARمعروف، بس   



في الأسماء العربية في علم الملاحة العربي أيضاً في علم            من برج الجوزاء تقريباً إلى سهيل، فصرت أبحث       
الفلك الإسلامي، الشعور عند الغرب أن المسلمين ترجموا شوية من اليونان وأضافوا شوية بعض                 

المأمون أرسل  :   أكثر من هذا وأهم من هذا كله، أعطيكم بعض أمثلة           الجداول، هذا صحيح، لكن في    
جماعة في الصحراء سمع في تجربة يونانية أن الأرض كروية، لكن القضية في ذلك الوقت كانت كم                   
حجم هذه الكرة، فأرسل فريقاً في الصحراء السورية العراقية وظل ثلاث سنوات يقيسون يومياً إلى أن                

اوية القطب الشمالي عندما تتجه من الشمال إلى الجنوب، حسبوا الزاوية، حسبوا             وجدوا فرقاً في ز   
 ٨٠٠المسافة، وجدوا رقم يقول أن قطر الكرة الأرضية يفرق عن الأرقام الحقيقية الحالية بحوالي                  

 .%٢ كلم، أقل من ٨٠٠كيلومتر، يعني من أربعين ألف كيلومتر الفرق هو 
وقاس الزاوية من بين الخط المستقيم وخط الأفق ووجد أن هذه            البيروني صعد إلى جبال هملايا      

الزاوية رياضياً تعادل زاوية مسافته إلى وسط الأرض، أيضاً حسب المسافة، أيضاً وصل لنفس النتيجة،               
 ميل؟ يعني هذا يجب     ٨٠٠٠ سنة كولمبوس يخطئ في      ٦٠٠م، كيف بعد    ١٠٤٨كيف حدث هذا سنة     

رب وجدوا كروية الأرض في ذلك الوقت في القرن الحادي عشر،            أن يحقق فيه وأن ينظر فيه، الع       
البيروني وجد أن كسوف الشمس ينتقل من المغرب إلى المشرق، عرف هذا الشيء، ثبت ساعة زوالية                 
في مشهد، وهو في جبال هملايا وهم عارفين المسافة، ثبت الساعة عند الزوال، وجد أن الكرة هي                   

 وهذه علوم رياضية    !! درجات في كروية الأرض    ٨ خطأ    درجة، يعني  ٣٦٠ درجة وليست    ٣٥٢
 .أساسية

ويحب أن يوحد، أقول له أيام      ...  م عن الرؤية بالنظر إلخ    الأخ عبد المقصود تكلم عن الهلال، تكلّ      
كون الرؤية محسوبة نظرياً بعلم الحساب يجلد لأنه كذاب،         تالمأمون كل من يشهد برؤية الهلال دون أن         

المؤمنين أن في الليلة الفلانية أن القمر سيرتفع كذا            د إلا عندما يقول العالم لأمير     لا يقبل شهادة واح   
العجيب )   درجة ١٢ درجات أو    ٦(درجة حتى يمكن رؤيته واختلف علماء المسلمين على هذه الدرجة           

ا  درجات، ابن ميمون العالم الفلكي اليهودي الإسلامي قال ي         ٦أن أكثر العلماء قالوا يجب أن يرتفع        
 سنة  ٨٠٠بس تصوروا كيف انحط العلم العربي خلال تقريباً          ....   درجة للتأكد  ١٢جماعة اعتمدوا   

 .كيف تأخرنا الآن وهذا كله موجود ومسجل
الآن أعطيكم ثلاث أو أربع أفكار ولن أشرق أو أغرب، سأعطيكم بعض أفكاري أنا ملخصة                

ه الجزيرة، إذا لم يكن سياسياً لا حول ولا         وسوف أفتح الحوار، أولاً إن كل تفكيري كان في اتحاد هذ          
قتصادياً، ثقافياً تقريباً متحدة، الآن نفس الشعور نفس النظرة للأمور بالنسبة           اقوة إلا باالله على الأقل      

للأنظمة كلها، كنت أحاول كل جهدي عن طريق المشاريع المشتركة، عن طريق الخدمات المشتركة               
هذه الجزيرة، نحن أقل سكان من أن تصير عندنا هذه التعددية            عن طريق التشريع كله هو أن تتحد         



الموجودة، في عالم يتجه إلى العولمة وإلى اقتصاديات الحجم نحن أصغر من أن ننافس استهلاكاً أي دولة                  
في أي محل، لا يمكن أن تنشئ صناعة وتعيش على كذا عدد من السكان، لا بد من حجم كافي، لا                      

ت، مهما قلتم عنها، هي نصف مليون نسمة، تقريباً حي شبرا بالقاهرة أكثر              يمكن للبحرين مهما كبر   
من نصف مليون نسمة، لا بد لهذه الجزيرة أن تتحد اقتصادياً حتى تكون صناعتها متوحدة، حتى تكون                 

 .أسواقها منفتحة على بعضها بعض حتى تكون مقبولة في القرن الحادي والعشرين
 وتمت خطوات ولكن للأسف عوامل من هنا، عوامل من هناك،            أملنا كثير في مجلس التعاون،    

 .حدت من تطوره، إن شاء االله هذه العقبات تزول بالمستقبل
الصناعة الخليجية اليوم صناعة    ..  الصناعة:   الملاحظة الثانية التي أريد أن أذكرها هذه الليلة        

تنتشر، من المواد الأساسية      سوف و  وفروعها إن شاء االله تكبر     ثابت،  ثابتة، جذعها   مستقرة، وجذورها 
إلى المواد الإنتاجية وأيضاً للمستهلك نفسه، الخطوات التي تمت في الجبيل وفي ينبع خطوات طيبة                  
مدروسة نتأمل بخيرها وعطائها، لكن مع الأسف جذورها مع الحضارة الغربية، لو ننقطع اليوم عن                 

ب أن ننقل ليست التكنولوجيا وليست       الغرب سوف تجف الجذور، نحن الآن علينا كما بدأ الغر           
الصناعة، يجب أن ننقل أيضاً العلم، العلم لنفسه، للأسف لم نتمكن من نقل العلم والمعرفة الأساسية،                 
نحن كمسلمين تأخرنا في القرن الرابع والقرن الخامس الهجري لأنه بسبب خلافات بين بعضنا قررنا ألا                

ك علم، بدون علم لن تكون هناك تكنولوجي وبدون           نفكر، بدون تفكير لا يمكن أن يكون هنا        
تكنولوجي لن تكون هناك صناعة، واجبنا الآن وواجب الجيل القادم أن يرجع إلى العلم والمعرفة                  

 .الأساسية
أمريكا سوف تسود العالم لأا تصرف اثنين بليون دولار للعلم الجديد، أنا لا أقول المبلغ ولكن                

: العلوم والمعرفة في ميزانية أي دولة عربية، شيء يزعج، أعطيكم مثل           أنظر إلى كم نصرف نحن على       
رحت إلى النرويج لمشاهدة صناعة الألمنيوم، وجدت لديهم مختبرات خاصة يصرفون عليها كذا مليون               
دولار فقط لتحسين الصناعة، هل في منتجات جديدة يمكن أن يستفاد منها؟ هل يمكن أن يوفر التيار                  

بحاثهم، ومع ذلك رحت إلى مصنع من مصانعهم، حتى المصنع نفسه قسم من تقاليدهم              الكهربائي؟ كل أ  
 مصنع فقط يغذي    ! ألف دولار  ٦٠٠أن تكون في وحدة للبحث العلمي، كم تصرفون؟ قالوا نصرف           

 ألف دولار، ونحن صناعة     ٥٠المختبرات ولكن مع ذلك عندهم مبلغ، نسأل جماعتنا كم تصرفون قالوا            
يج نفسه، هذه هي النقطة الأساسية، كل جذور الصناعة هذه سوف تجف إذا انقطعنا               أساسية في الخل  

عن مواردها الأساسية، أعتقد أنه يجب أن تدرس العلوم وأن تتطور أقسام البحث والدراسات في مناهج                
 .التعليم في القرن القادم إن شاء االله



وللبيت رب يحميه أنا لا أخاف منها لكن        اللغة العربية لغة القرآن     :  النقطة الثانية اللغة العربية   
أجد أن اللغة العربية أيضاً تواجه تحدياً حضارياً، تواجه الكمبيوتر وتواجه العولمة، سوف نوثق الزواج                
وسوف ندرس القرآن وسوف نتمسك بعقيدتنا ما في خلاف على ذلك كله، لكن تدريجياً تواجه اللغة                 

عرفة كلها الآن تدار باللغة الإنجليزية في العالم، فأنا ودي أن تم            العربية ضغط الكمبيوتر الانترنت، والم    
أيضاً باللغة العربية حتى كتابتها حتى لو نرجع حروف العلة لها، أطفالنا سوف يفقدون اهتمامهم تدرجياً                
ذه اللغة، أنا لا أتحدث عن اللغة كأسلوب للاتصال، اللغة العربية منشأها الصحراء، لم يكن عند                  

ر ومن أجل أن ينحت ومن      عربي في ذلك الوقت طريقة لتعبر عن نفسه كأن ينتقل من أجل أن يصو              ال
أجل أن يبني، ما كانت هذه العلوم موجودة، فصب في لغته كل تصوره وكل مشاعره وأحاسيسه في                  

ية وإذا أردت   اللغة العربية إذا أردت الفن تجده في اللغة العربية، وإذا أردت الحكمة تجدها في اللغة العرب               
الصور والمعاني كلها صببناها في اللغة العربية، فاللغة العربية ليست لغة مكالمة وعندنا مجال للتعبير ليس                
لنا إلا هذه اللغة، وأرجو من الجيل القادم ألا يفقد هذه اللغة ولا بد من نظرة ولا أدري هل تتطور هذه                     

 إلى اللغة الأصلية ما هي من تلك اللغة، لكن أريد أن            حروف العلة تعاد  ...  اللغة كتابة حروفاً لا أفهم    
العرب ما خافوا من تغيير اللغة العربية ولا خافوا من تغيير           ..  تكون اللغة العربية لغة حية هي لغة القرآن       

الخط العربي كانوا ينحتون الخط الكوفي وعقب ذلك وجدوا شيئاً اسمه ورق، مصنع للورق موجود في                 
ة ما نقلوا وأعطوا أوامر وجابوا أوراق، شالوا المصنع برمته وجابوه إلى مشهد إلى               إحدى المدن الصيني  

بغداد، أصبحوا يصنعون الورق، أدركوا الأهمية، وشوف الفكر الإسلامي في ذلك الوقت، حلوا قضية              
الورق أرادوا أن يعرفوا كيف يمكن أن تكتب، لم تبق قصبة لم تبق وسيلة في كل هذه الحضارة إلا                      

 زهرة أو أي نبتة فيها مداد في        الكتابة، لم تبق  وها إذا كانت تصلح للكتابة، بعد أن حلوا مسألة          جرب
حتى حصلوا على المداد وعلى القلم والورقة تماماً أشياء مكملة            الواسعة إلا جربوها    مبراطوريةهذه الإ 

للورق في بغداد   لبعضها البعض، في الوقت الذي كانت أوروبا لا تعرف كيف تكتب كان في مصنعين                
من أكبر المصانع الموجودة في أيام الرشيد، القرقشيندي يكتب يقول حق المصريين أحسن أنواع الورق               
البغدادي الذي يكتب به القرآن، والنوع الثاني هو الحموي الشامي وكذا كذا، أما الذي يأتي من                  

 الورق الذي يأتي من الغرب لأنه       الغرب فهو رث بالي قليل البقاء، وأنا أقول للمصريين ألا يستعملوا           
 .قليل البخت قليل البقاء، يعني هذا نوع من التكنولوجي

في رأيي أنا قلق على اللغة العربية، قلق على اللغة العربية، يجب ألا تبقى اللغة العربية فقط لغة                   
 .القرآن ولغة الدين ولغة الزواج، يجب إعادة النظر في هذا الموضوع

لاقتصادية ونظرتي للعولمة والشرق أوسطية تكلمت عنها أكثر من مرة ولن            أعتقد أن أفكاري ا   
 . وشكراً.. أطول ولذلك أنا سوف لن أسترسل أكثر من اللازم، وإذا كان في أسئلة أو شيء أنا حاضر



  ))تعقيب لسعادة الأستاذ عبد المقصود خوجة(( 
تديرها ناحية تجد لها ألواناً، أقدر      أنت رجل كالماسة، كلما     ..  قبل الأسئلة :  عبد المقصود خوجة    -

أقول غير الألوان التي تراها من الزاوية السابقة، فما شاء االله دائماً تستطيع أن تشطح يميناً وشمالاً وحتى                  
.. إذا تحدثت في محاضرة عن العولمة بعد ساعة أخرى أنا متأكد أنك تتكلم عن العولمة في مواضيع أخرى                 

 -دراكاً لتخزين المعلومة وتوظيفها، وهذه موهبة، ونحن الليلة سنستترفك           ربنا سبحانه وتعالى حباك إ    
 أحب نسمع منك عن العولمة وعن الشرق أوسطية وعن الأشياء السياسية والأشياء             -آسف عن التعبير    

شاء االله تعتبر   الأمنية لأني أعرف أن هذا الفكر وهذا الدماغ من الأدمغة الكبيرة، وهذه الليلة إن                 
وببساطة، فكلامك يصل إلى       نحتاج إليها،  تتكلم بعقلانية وبنورانية    نسمع منك لأنك     ونحب مباركة،

قلوبنا بكثير من البساطة فأرجوك باسم اموعة أن تتكلم ونحن لك جميعاً مستمعون، أما إذا كنت تحب                 
 :أن تتوسع من خلال الأسئلة فتفضل

لقد حققتم بنجاح بفضل    :  لالسؤال الأول من الأستاذ عبد الحميد الدرهلي يقو           -
حماسكم المتقد التنمية الشاملة في البحرين الشقيق، كما كنتم تنسقون وتتشاورون مع معالي               
الشيخ هشام ناظر وزير التخطيط سيما وأنكم شاركتموه مساعيه الحثيثة لقيام التكامل                

 التعاون فأرجو   الاقتصادي مع مجموعة دول الخليج وفق الدراسة التي وضعها ووافق عليها مجلس           
أن تفيدونا ما السبب وما هي العقبات والمعيقات التي حالت دون تحقيق هذه الأمنية وإذا كان                 
أخذ قادة دول الخليج في الحسبان المتغيرات التي تحدث بسرعة في العالم الراقي هل يحققون مع                 

قتصادي والسوق  إيران جارم قيام التكتل الاقتصادي المنشود الذي ينبعث منه التكتل الا            
 المشتركة، والمنطقة التجارية الحرة إضافة إلى العمل المشترك الثقافي والتقني والأمني؟

 ٢٣ بند،   ٢٤أنا اشتركت في توقيع الاتفاقية الاقتصادية بين دول مجلس التعاون، الاتفاقية فيها             
 طبقت لأصبحنا لا    بند هي خطوات، لو طبقت هذه الاتفاقية وهي وقعت من قبل الرؤساء القادة، لو              

نفكر هل حكمنا الآن موحد أو إقليمي أو فدرالي أو أي شيء سوف تتم الوحدة بطريقة ما بين دول                    
 مادة لتركيز التعاون الاقتصادي المنشود،      ١٦الس، لم ينفذ منها إلا ست مواد، وأمامنا الآن حوالي           

جئ وقررت أن تحارب ووضعت      مليون لا  ٢٠ عندها   ٤٨نحن يجب ألا نستعجل أيضاً، أوروبا سنة         
 سنة حتى وضعوا إتفاقية روما، وبعدها       ١٥اتفاقية للصلب والحديد والفحم، وقرروا ألا يتحاربوا، ثم         

منا، وعندهم    منا وأشطر منا وأذكى منا وأعلم        يربطون بعضهم ببعض، وهم أحسن     خطوة خطوة 
على مادة واحدة، وظلوا إلى الآن      المقدرة وأيضاً اقتصادهم متطور، وليس مثل اقتصادنا الذي يعتمد           

وأنا لست بالمتشائم كثيراً أنه لم ينفذ إلا ست خطوات ولكني أيضاً أحس             …  يتكلمون عن الوحدة إلخ     



يمكن بتأثير العمر أنه في كثير من هذه الخطوات يمكن أن تتم لولا التعطيل الإداري والضغط من موظف                  
طل كذا ويعطل كذا، وأريد أن أقول في هذا اال           صغير في جمارك البحرين أو آخر في الكويت يع         

خطوات مباركة ولكنها غير كافية ويجب أن نستعجل بسبب العالم، نرجع إلى التكتلات التي أشار إليها                
 لا أتكلم عن اللغة أو الانتماء أو         -صاحب السؤال وأريد أن أقول لكم بصراحة يجب أن نخشى            

كن أي أمل الآن في شيء اسمه كتلة اقتصادية عربية يجب أن              ول -الهوية، نحن عرب ولسنا خليجيين      
 .ننساه الآن

 من الدخل القومي من ليبيا إلى الجزائر إلى موريتانيا أصبح مرتبط بأوروبا، نحن              %٦٤هذا رأيي،   
في الجزيرة العربية أصبحنا نعود إلى المحيط الهندي الذي كنا فيه، حتى طردنا الاستعمار، كان المحيط                  

 بحيرة هندية عربية إفريقية إلى القرن الخامس عشر جاء البرتغال ودمروا كل مدينة وكل ميناء                 الهندي
من ساحل إفريقيا إلى الهند إلى البحرين، الآن الهند استقلت، وهناك جنوب إفريقيا، وهناك مقومات                 

رح من أجل   انفتاح، أعتقد أن الجزيرة العربية، ما عليكم من الشرق أوسطية وكذا كذا هذا كله يط               
اللغة العربية أو العالم العربي، هذا ما يهمني في هذا السياق، الآن العلاقة مع الهند وإفريقيا سوف تزداد،                  
الهند عندها الاستهلاك، إفريقيا عندها ثروات طبيعية وعندنا الطاقة، وجنوب إفريقيا أصبحت الآن               

يتطورون تطوراً إلى دولة متوسطة لأصبح        - االله يهديهم    -مقبولة، الذي يحيرني مصر، لو مصر اليوم        
 مليون الذين عندهم    ٦٠ـالإنتاج المصري أكبر من حاجة الأمة العربية، سوف تتجه إلى أوروبا، يعني ال            

لو دخلهم يصل إلى ألف أو ألفين دولار فإنه لن يمكن للأمة العربية إمكانيات مصر، ويجب أن تذهب                   
والهوية والأواصر التي     كز على العالم العربي اليوم على الانتماء      مصر إلى أوروبا، الذي أعنيه يجب أن نر       

تربطنا مع بعض مثلما أوروبا مربوطة ببعض وكما أم أوروبيون فنحن عرب ولكن يجب أن نفرق بين                 
 .الاقتصاد وبين السياسة وبين العوامل الثقافية

 عن الكتلة السوفيتية بغض     السؤال عن إيران جيد، أنا أعتقد أن الكتلة الآسيوية التي انفصلت           
النظر عن جورجيا وجورستانو الأنبوب الفلاني والسياسات في أمريكا، كانت هذه المنطقة كلها تتجه               
إلى الجنوب، لأن أقرب محيط بالنسبة لها هو المحيط الهندي والبحر العربي، تاريخياً تأتي البضائع من                   

 إلى صحار، تصل إلى البحرين تصل إلى البصرة         أواسط الصين تصل هذه المنطقة، تصل إلى سيراف تصل        
أو إلى طريق الحرير إلى البحر الأبيض المتوسط، في رأيي أن هذه المنطقة مع إيران سوف تتجه جنوباً إلى                   
الخليج العربي وإلى البحر الهندي عندما تكون قوة اقتصادية، وأهميتها سوف تكبر وهي هذه اموعة                

لخليج ستجعل المنطقة أكثر أهمية، إيران الآن في ثورة، الثورة تريد جيل جيلين             الإسلامية وأيضاً مجموعة ا   
أو ثلاثة ثم يهدأون كما هدأ المصريون، وتأتي أشياء أهم من التغيير وأهم من الكلام الفارغ هو إنتاج                   



الإنسان وقيمة الإنسان ومركز الإنسان الاقتصادي، أعتقد إيران هدأوا الآن شوية قليل وسوف                
 .ودون إلى التعاونيع

لقد أضاءت مدينة البحرين حين أرسل لها       :  فضيلة الشيخ محمد علي الصابوني يسأل       -
أمين هذه الأمة أبو عبيدة بن الجراح ليأتي بجزية أهلها ورجع إلى المدينة                رسول الهدى محمد    

بة الكرام فما   ، بين ااهدين من الصحا    المنورة وقد حمل معه المال الوفير ليقسمه رسول االله          
     ل أحوال أمتنا حيث أصبحنا ندفع الجزية إلى أميركا ودول الغرب           السبب في نظر معاليكم إلى تبد

 بعد أن كنا سادة الدنيا نحكمها ونسيرها بعدالة الإسلام؟
إن االله لا يغير ما بقوم حتى يغيروا ما بأنفسهم، نوعية الإنسان تغيرت ونظرته للأمور تغيرت،                  

ن طلبوا الدجى وخرجوا من مكة والمدينة المنورة حتى عجزوا عن صحراء الصين، وهزموا              الجماعة الذي 
على ر اللوار في قلب فرنسا، الذي دفعهم الإيمان، العقيدة الإيثار على بعضهم بعض، وأيضاً قيمتهم                 

ا قوتين قوة   في هذا الكون، هذا هو الذي يجب أن ننظر إليه، أنا دائماً أقول أن الجزيرة العربية حصل له                 
الإسلام والإيمان وقوة النفط الآن، هذه القوة سنحولها طبعاً بأنفسنا وأرواحنا إلى قوة للحضارة                 

 .الإنسانية أو نستمتع لفترة مريحة، الإجابة باختصار أن نرجع إلى أنفسنا
ما هي آمالكم في تحقيق حلم المسلمين والعرب في تحقيق          :  سؤال من محمد إبراهيم يقول      -

 وق العربية المشتركة وإلى أي مدى وصلت الفكرة؟الس
 .أعتقد أجبت على سؤال مشابه سابقاً

نسمع عن التكامل العربي الاقتصادي منذ زمن بعيد فلماذا هذا التأخير؟            :   حمزة أحمد  -
 نرجو رؤيتكم عن هذا الموضوع؟

ادية العربية،  هذا أيضاً تضمنت الإجابة عليه فيما سبق، أنا حضرت مؤتمرات التنمية الاقتص             
 أو عشرين سنة لم أجد عند أي وزير أو أي إداري نظرة ترفعية أو انعزالية، الكل يريد                    ١٥حوالي  

 .يتوحد فعلاً، وهذا شعوري لكن المقومات غير موجودة اليوم في العالم العربي لأسباب شرحتها لكم
لصناعة بمنطقة  بحكم ارتباطكم الوثيق بقضايا التنمية وا     :  الأخ عجلان الشهري يقول     -

ين المهمين في عالم    بالخليج العربي هل ترون أن هناك مؤشرات تبشر بمستقبل مشرق في هذين الجان            
 اليوم التنمية والصناعة؟

أنا أعتقد أن النفط في الجزيرة العربية، نافذة النفط في الحضارة الإنسانية التي فتحت منذ حوالي                 
د ما دام النفط موجوداً فلدينا أمل أن نحول هذه الثروة إلى            خمسين سنة سوف تبقى خمسين سنة، أنا أعتق       

علم وتكنولوجيا وصناعة، أمامنا وقت لكي نبني أنفسنا ونعلم أنفسنا ونتطور، أي كلام إن هذه الآبار                



سوف تجف ونحن نرجع للصحراء كلام ما أقبله وإن شاء االله ما يصير، لكن يجب أن نذهب إلى العلم                    
 أن تكون صناعتنا مبنية على النفط نفسه، نحن عندنا مجال وارتفاع الأسعار                وإلى المعرفة، ويجب  

وانخفاضها هذه ظاهرة يومية في تذبذب في الأسعار ولكن سوف نكون مهمين للحضارة الإنسانية                
فما دام أن هذه    .  ١٥الفرق أن برميل الزيت اليوم      .  كمصدر للطاقة حتى أعتقد منتصف القرن القادم      

بين أنواع الطاقة سوف تبقى الحاجة موجودة إلى النفط، يوماً ما سوف يقل النفط في                 الهوة موجودة   
 .العالم مثل الخشب، وسوف ترتفع أسعاره لأنه سيكون شحيحاً ويمكن أن تطور طاقات بديلة

لقد شاهدتم النقلة الحضارية    :  سعادة الدكتور إبراهيم عالم وكيل محافظة جدة له سؤال          -
 سبب النفط ونمو الاقتصاد ما هي الرؤية لديكم لسبعين عاماً من الآن؟من سيء إلى أحسن ب

أريد أن أقول لكم شيء واحد، أوروبا لم تنهض لأا حصلت فحم وحديد، وبنت النهضة                  
الصناعية، أوروبا ضت لأن فكرها تغير، ونظرا إلى العلم تغيرت، نظرا إلى القيم تغيرت، قبل أن                 

ا الآن نكتفي بأن نأتي بالغرب وما عندهم نشتريه وندفع قيمته وبدون أن نفككه              تتقدم صناعياً، إذا كن   
 .وبدون أن نتطور عقلياً فأعتقد بعد سبعين سنة سوف نرجع مثلما كنا من قبل

ما منشأ اهتمامكم بعلم الفلك وهل هنالك علم للأبراج          :  الأخ سعيد الخوتاني يقول     -
  نظركم؟مرتبط به ومدى مصداقية علم الأبراج في

الفلك استهواني كعلم، اهتمامي الآن أنه كيف كان العرب مهتمين ذا العلم، وطوروه إلى علم               
وكيف الآن أصبحنا متخلفين من هذه الناحية؟ نختلف في أعيادنا، نختلف في صومنا، المصيبة أن الإسلام                

 ونصوم في شهر معين، ونحج      في أركانه الأساسية أمرنا أن نصلي في أوقات معينة، ونتجه إلى جهة معينة            
في شهر معين، أمرنا أن نعرف الوقت وأمرنا أن نعرف الاتجاه، أول مئة سنة من الإسلام كان المسلمون                  
لا يعرفون كيف يتجهون إلى مكة، اضطروا أن يطوروا علم المثلثات الكروية اليوناني حتى أصبحت كل                

ف بس تعرف خط الطول والعرض لأي مدينة إلا          مدينة في العالم الإسلامي لها قبلة معينة ما في خلا          
 دقيقة وأخطأ   ٤٨ يوماً وخمس ساعات و    ٣٦٥وتدرك أين محلها بالنسبة لمكة، هذا العالم حسب السنة          

 العالم لم يدرك هذه الأرقام إلا مؤخراً في القرن التاسع عشر، هو أخذ كل الجداول البابلية                  ..في ثانيتين 
 أحس بحسرة وأنا أقرأ علم الفلك،        ..ية القديمة وحصل على حسابه    وكل الجداول اليونانية والمصر   

 سنة يقول له جداول بطليموس      ١٠٥٠ من قبل حوالي     ١٠٤٢البيروني كتب كتاب إلى ابن سينا سنة        
 هل تعتقد أن الأرض هي التي       - البيورني يسأل    -غلط، كل ما جاء فيها فيه خلل هل من المعقول            

ابن سينا يقول له بإمكان االله سبحانه وتعالى أن يجعل الشمس           ..  الماًتدور حول الشمس؟ عالم يسأل ع     
هذا كلام في القرن الذي سبق جاليلو       ..  تدور حول الأرض أو الأرض تدور حول الشمس جلت قدرته         

بستمائة سنة وأعدمته الكنيسة، أنا الآن اهتمامي أنه آن الوقت الآن لكي أطلع تقويم أسميه تقويم                   



 أن يبحث هذا الموضوع على ضوء العلم الحديث وبالإضافة إلى الآيات التي ذكرها              الشيراوي، وبودي 
عبد المقصود هنالك آيات كثيرة تتحدث عن الكون، عن حركة النجوم، كله في القرآن الكريم، ولم                 
يمنع القرآن مثلما منعت الكنيسة، على الإنسان أن يتعلم، لكن نحن الآن أصبحنا نقيد أنفسنا بقيود                  

 .ا معنى، من هنا ينبع اهتمامي ذا الموضوعماله
معاليك رجل دولة وتنمية وتصنيع وفكر فكيف ترون        :  الأخ غياث عبد الباقي يقول      -

الوضع الاقتصادي الصناعي في الوطن العربي وهل وصل إلى مرحلة ترضى عنها أنت بالذات،               
 وكيف ترى الطريق للخروج من هذا التخلف الصناعي؟

سـي ولا عـنك راضيا     ولا أنـا عـن نف     
. 

اـس خافي ـت النف ـأريك الرضا لو أخف     
. 

 

 وطموحي ونظرتي أكبر مما تحقق، ما تم خلال العشرين سنة الماضية في               الحقيقة أنا غير راضٍ   
الجزيرة العربية يشير إلى أننا عملنا غلطات كثيرة وأعتقد أنه بالإمكانيات الموجودة عملنا ما هو                  

 .ع لكن لأني من أبناء هذا الجيل فتحتاج إلى حكم من بعدي عن هذا الموضوعمستطا
في واحد من كتبه    :  الأستاذ أحمد عايل فقيها كاتب وصحفي في جريدة عكاظ يقول            -

المعروفة كتب الدكتور غازي القصيبي قائلاً إلى يوسف الشيراوي الذي لم يعرف عنه رأياً                 
 لك؟هل أنت كذ.. متواضعاً على الإطلاق

القصيبي له شيراويات كثيرة يتكلم عنها دائماً وعلاقتنا حميمة قوية لا يؤثر عليها شيء، هو                 
يضحك علي أنا أضحك عليه، ويندد بي وأنا ما أقصر في حقه، هو يعني أنني أبدي الرأي، يقول بعض                    

ام، قال لا إذا تعتمد     الأحيان رأيك لا يستند على منطق، أقول له المعرفة لا تأتي بالمنطق وقد تأتي بالإله               
 .على أفكارك فأنت من المرجفين

إذا رجونا معاليكم بما آتاكم االله من فضل         :  الأستاذ الأديب مصطفى عكرمة يقول      -
وموقع فاعلين أن تولوا شيئاً من ذلك الأدب أطفال هذه الأمة توحيداً وتعميماً ألا تعتقد معاليكم                

طير جداً، خطير، وكل منا مسؤول أمام االله والأجيال         أن ذلك سيكون مفيداً؟ فالأمر كما نعلم خ       
 مع صادق التحية؟.. أن يقدم شيئا مما آتاه االله لوقف هذه المخاطر المحيقة على أقل اعتبار

. إذا أنا بكتب شيء بالنسبة لي في السن فسيكون ما أشعر بأني حرمت منه وهو أن أصير معلماً                  
يس التنمية الصناعية، وكما قلت لكم أنا يهمني فكر الإنسان أنا           وأتولى التربية والتعليم في البحرين، ل     

أعتقد أن مصيبتنا الآن أننا لم نجد طريقة في كل العصور الأولى من الإسلام طريقة لدرس التراث إلا عن                   
طريق الحفظ والاستظهار، وبدون الحفظ والاستظهار لا يمكن أن تبقى للمجتمع الاستدامة الموجودة فيه              

 يمكن أن تنقل القيم، لكن اليوم العلم أعطانا بديلاً عن الحفظ والاستظهار، أعطانا الكتابة                 الآن، لا 



والكمبيوتر فأعتقد يجب أن يدخل في برامج التعليم أن تدرب الطفل على أن يفكر، هذه لها مخاطر                   
نحن .   خطير جداً  نجدها في أمريكا اليوم، أيضاً الحرية المطلقة للإنسان على كيفه بدون روادع اجتماعية            

من الإيمان ندرك تماسك نظرة الإنسان إلى الكون وللأهل والعائلة كقسم من تراثنا ما يمنع الشطط                  
الكبير في أي تفكير لكن يجب أن يعطى الطفل في مرحلة من مراحل تدريبه أن يفكر لنفسه ويتعود على                   

 .إصلاح تفكيره
ل البحرين من النفط وماذا أعدت      ما هي نسبة دخ   :  الأخ عبد الرزاق الغامدي يقول      -

 كبديل للنفط بعد نفاده وما نصيحتك لدول الخليج بالنسبة للمستقبل بعد نفاد النفط؟
 من الإيراد القومي    %٢٠لا أريد أن أدخل في ميزانية تلك الدولة أو تلك، النفط الآن حوالي               

 على التجارة أيضاً، السؤال     للبحرين لأن نسبته قليلة تعتمد على الخدمات والصناعة وأيضاً نعتمد          
أجبته عندما قلت هل يمكن أن نحول هذه الثروة الموجودة عندنا إلى علم وإلى تقنية، اليابان لا يوجد                   
فيها مواد خام يا جماعة، واليابان اليوم من أغنى دول العالم، إحنا نشتري المواد الخام الألمنيوم بحوالي                   

وأيضاً العمالة، والعوامل التي تؤثر فيه، وسعره في العالم         )  طاقة( دولار، نضع عليه غاز      ٥٠٠  -  ٤٠٠
والفرق    دولار للطن الواحد،   ١٨,٠٠٠ دولار، الألمنيوم الموجود في الكمبيوتر حوالى        ١٥٠٠حوالي  

 إذا اكتفينا بوضع الطاقة في الألمنيوم بنربح أكيد          .. دولار هو عقل الإنسان    ١٨,٠٠٠ و ١٥٠٠بين  
 دولار وتبيعه بحوالي    ٢٠٠البتروكيماويات يكلفك حوالي    ..  ولار وتبيعه بألف   د ٨٠٠لأنه مثلاً يكلفك    

 دولار سوف يحوله إلى دواء      ٦٠٠ دولار، لكن هل الذي يشتري منك أنت بـ          ٥٠٠ مثلاً أو    ٦٠٠
وتشتري عقب الجرام بكذا دولار، والفرق هو العلم الحديث، هذا الذي أتكلم عنه أقول يجب ألا                  

ولى من التصنيع البدائي وهو أن نحول الغاز إلى مواد أولية، لا بد أن نحول الغاز إلى                  نكتفي بالمرحلة الأ  
مواد أولية مثل ما تم في الجبيل والبحرين وننتقل إلى المرحلة الثانية ونحول هذه المواد بالتجربة إلى مواد                   

 .يستهلكها الإنسان وهناك هي الفائدة المضافة في الناحية الصناعية
يسعدنا جداً لقاؤنا بكم وحديثكم إلينا في هذه الأمسية         :  ل شيخ إبراهيم يقول   الأخ غدي   -

الاثنينية ونود أن نستفيد من خبراتكم العالية خاصة وكنتم وزيراً للصناعة لمعرفة أهمية قطاع                
الصناعة في إقتصاد دول الخليج العربي وما هي طبيعة هذه الصناعة وهل تعتمد أيضاً على                  

كيماوية وبالتالي تعتمد على تصدير البترول ومشتقاته وما هي أهمية تنويم              الصناعات البترو 
 الصناعة؟

أعتقد أني أجبت هذا السؤال ولكن أكرر أن برميل النفط عندما يكرر يضاف له كذا دولار،                 
عندما تحوله إلى منتوجات تضاف له كذا دولار، عندما تسحب أنت الكيروسين وتعمل منه أشياء ثانية                



 وتعمله حافظ خل تبيع الطن بسبعمائة، كل        ١٢ه كذا دولار، عندما تأخذ النفتا البرميل بـ         تعمل في 
خطوة والثانية تقود إلى تقدم تكنولوجي تقدم علمي تقدم صناعي تضيف قيمة أعلى لما يستعمل                  

إلى الكساء، الذي يؤلمني أن العالم العربي كله اليوم مشترك في شيئين، يحتاج إلى الغذاء ويحتاج              ..  الإنسان
ونحن عندما صار معنا المال نتكلم مع شيخ زكي والأخ هشام وربعنا في المنطقة يا جماعة وين سلة الخبز؟                   

 .قالوا السودان، وين السودان الآن، ميت من الجوع
كيف ترى مستقبل الصناعة في دول الخليج في عصر          :  الأستاذ يعقوب إسحاق يقول     -

 ؟"الجات"
الجات ولا من منظمة التجارة العالمية، هذه أسلحة في يد القوي، إذا أنت              أنا غير مرتاح لا من      

رفعت مثلاً الألمنيوم مائتين أو ثلاثمائة في الطن، لكن بكرة يطلع لك دواء ويبيعه بكذا دولار، الذي                   
أعنيه ما دام الغرب متقدم صناعياً في البحث العلمي، في الإنتاج، فإن كل المنظمات التي تسعى لفتح                  
الحدود وإلغاء القيود كذا كذا كذا هي الهدف منه فتح مجال للقوي لكي يكون أقوى، هل أقول                    

 من إنتاج العالم؟ أنا في رأيي بالنسبة لهذه المنظمات          %٩٠ننسحب؟ كيف نطلع نحن من مؤسسة فيها        
إذا تأخذ  ..  يجب من الآن أن نأخذ حصتنا العادلة عن طريق التصنيع، بتبيعوني أهلاً وسهلاً اشتروا مني              

نحن عجزنا أن نفاوض أوروبا خمسة عشر سنة لأن         ...  الأمور بالطريقة الماشية سوف نغلب على أمرنا      
لكل مادة نحن نبيعها ثلاثة آلاف مادة، أقول لو تحطوا ضرائب جمركية أنا أحط ضرائب جمركية، بس                  

ضرائب جمركية أضر   هم حطوا ضرائب على الألمنيوم هل أنا أقدر أحطها على ثلاثة آلاف سلعة                
هم يبيعوك الطائرات والطائرات فيها بترول ويبيعوك الكمبيوتر        !  المستهلك عندي، وهم ما عليهم منك     

وهو فيه بترول، الذي أعنيه أم أقوى منا وأكثر مقدرة أن يستفيدوا منا من أنفسنا نحن، نحن ضعاف                   
 .مشتتين وما عندنا قاعدة صناعية

هل لنا أن نحظى بحديث بإيجاز عن وجهة نظركم في           :  ارالأستاذ المربي مصطفى عط     -
 التعليم العالي لدينا مقارنة بما رأيتموه في جامعات الغرب دراسة وإسهاماً في مؤسساته ونشاطه؟

 بليون دولار على البحث العلمي وأشك أن العالم العربي برمته يصرف            ٣٥٠العالم يصرف حوالي    
 !!.لغأكثر من مليونين دولار من هذا المب

ماذا يسمى العامل أو الموظف أو الطبيب بعمالة أجنبية         :  الأستاذ سعيد أبو طالب يقول      -
 ولماذا لا تسمى عمالة عربية؟

 .أنا لم أفهم السؤال



العمالة التي تأتينا من دول عربية فرضاً من مصر إلى البحرين فرضاً :  عبد المقصود خوجة    -
ة والأخ يسأل لماذا لا نسميها عمالة عربية؟ أي لماذا          من دمشق إلى السعودية تسمى عمالة أجنبي      

 .يسمى هذا العربي في البلد العربي أجنيي
 .هذه قضية غير مهمة
 .هذا موضوع لفظي في رأي الأستاذ الشيراوي وغير مهم عنده: عبد المقصود خوجة

ة الآسيوية  بس تعليق واحد بسيط يجب ألا يقول لنا أحد في الخليج استبدلوا العمال             :  الشيراوي
بعمالة عربية لأنه لو وصلت دول الخليج العمالة العربية المطلوبة لأصبحت تونس فقيرة والمغرب فقيراً                

 نحن ما   ٣، و ٢، و ١، إذ أن    ١ والعامل غير المدرب رقم      ١٠ومصر فقيرة، يعني لو قسمنا الطبيب رقم        
حرفة متقنة من الدرجة الرابعة إلى      نتكلم عنهم أنا ما أعتبر هذه عمالة أنا أعني الإنسان الذي عنده              

السابعة قبل التحصيل وهم الفنيين كلهم، هذا العدد غير موجود في العالم العربي وظلم أن تسحب هذه                 
اموعة من مصر أو من تونس لأا سوف تضعف أيضاً مصر لأنه لا يوجد هنالك العدد الكافي حيث                  

خرج الهند فيها بليون نسمة ت    ..   كوريا وكذا من الهند    يقول البعض لماذا في كذا من الفلبين، وكذا من        
 دكتوراه في السنة فأرجو ألا يفتح هذا الموضوع، نحن بإمكاننا أن نستغني من العمالة                  ٩٥٠٠٠٠

الأجنبية بالمعنى المفهوم والاستعاضة عنها بعمالة عربية لأا غير موجودة، عندما ترجع للنوعية                 
 .ف سوريا ولبنان ومصر وتونس إذا امتصينا العشرة ملايين منهمأنا أعتقد سوف نضع.. الموجودة
هل يقتصر استخدام اللغة العربية في رأيكم على الأمور الدينية           :  الدكتور محمد محسن    -

كالزواج فقط أم تستطيع اللغة العربية أن تستوعب العلوم الحديثة كالطب والكمبيوتر، بمعنى              
 ة؟آخر هل تؤيدون تعريب العلوم الحديث

أنا لا أريد أن أعرب العلوم، أنا أريد العرب أنفسهم يقوموا ذه العلوم، وبالتالي لا يحتاجون إلى                 
لغة، اللغة العربية طلعت من مجتمع صحراوي بدوي، كل التعابير موجودة في بحر ضيق عندما انفجرت                

الطبيعية والعلوم الفلسفية، بإمكان    على العالم في القرن الثاني لم تعجز عن مجاراة العلوم الإنسانية، العلوم             
ختراع االلغة العربية أن تطور نفسها مقابل أن يطور العرب أنفسهم، لا يمكن عالم بالخارج عنده                   

إنجليزي يقدمه لنا باسم عربي هذا لا بد أن يتم من أنفسنا وأنا أشعر بخوف على اللغة العربية ولا يعني                     
 .ني لا أريد اللغة العربيةأذلك 

لقد تفضلتم وأعلنتم أن اللغة العربية انطلقت من الصحراء مع          :  خ معن مرعي يقول   الأ  -
العلم كما يقال أن هذه اللغة إحدى مشتقات اللغة الآرامية، والآراميون لم يسكنوا الصحراء                

 فهلا تكرمتم بالتوضيح؟



رم ذات العماد   أنا لست بعالم لغات وما أدري، يقال أن اللغات السامية والعبرية، القرآن يقول إ             
والسريانية هي كل اللغات الموجودة في المنطقة، لكن التعابير التي طلعت إلى بغداد وإلى دمشق وإلى                  

هي من مجتمع في      القاهرة وإلى غرناطة هي التعابير التي حملها العرب بكتام وحديث الرسول              
نانية والحضارة الفارسية والحضارة    الجزيرة العربية، واللغة العربية لم تعجز عن امتصاص الحضارة اليو          

 .الهندية وذلك يعني أن اللغة العربية كان عندها المقدرة على أن تتطور وتمتص، هذه هي وجهة نظري
هناك نظرية تقول بأن منطقة الخليج أقرب إلى القارة الهندية          :  الأستاذ محمد الفال يقول     -

  المساء؟من المغرب العربي هل لكم إضاءة هذا الموضوع في هذا
يا سيدي نحن نحتاج إلى أربع رحلات إضافية يومياً ما بين الهند والخليج، بينما طيران الخليج                  
وضع رحلة ثالثه إلى المغرب واضطروا يسحبوها، ما في حركة في معاملة ما في انتقال بينما المغرب                   

 للمصريين أعطونا حق     رحلة في اليوم، كل ساعة في رحلة، بينما نحن عجزنا نقول           ١٤وأوروبا عندهم   
 من النشاط   %٦نزول عندكم حتى نحصل كم ركاب، ما عندك الحركة اللازمة، قلت لكم أن                 

وإلى الآن لم تمد أنابيب الغاز من       .   مع أوروبا  %٦٤الاقتصادي موجود غرب شرق، والمغرب حوالي       
 . نردية أردنا أو لمجسر صار مع المغرب وأوروبا تعتبر البحر المتوسط أصبح بحيرة أوروبليبيا ولا 
الأستاذ أمين صبحي يقول ما هي الخطوات العملية الحالية والمستقبلية المقترحة لبناء قوة               -

 علمية وثقافية وتكنولوجية في أرض الخليج لمواجهة التحديات التي تواجهها البلاد؟
م، كنت في   ١٩٤١ماذا يقول التاريخ؟ أنا اشتركت في أول تعداد يصير في الجزيرة العربية سنة              

الثانوية وحطوا لنا رئيس واحد موظف في الجوازات يعرف عربي وأنا أدخل البيوت، عمري في ذلك                 
من الأب للإبن، وكأن أول تعداد       "  الفريج" سنة، أطق الباب لأنا أعرف الحي         ١٤الوقت حوالي   

ضة علمية   كانت في    ٤١للسكان، يا سيدي البحرين كانت متقدمة على الجزيرة العربية في سنة              
 ٢,٥ من يحسن القراءة والكتابة في هذا اتمع المتطور قبل خمسين سنة             %٢,٥دراسية، سجلنا الأمية    

 ملايين طالب في المدارس يدرسون      ٤ أو   ٣ معهد عالي في الجزيرة العربية، عندنا حوالي         ١٣فاليوم عندنا   
قاصراً لأنه هذا حدنا وعندما أقول أريد       فالذي حققته الجزيرة في هذه الأربعين سنة أنا أعتقد أنه ليس            

 من  %٢,٥ هذه الحادثة    واحد منصف يذكر  أن أطور فلا يمكن أن أطلب المزيد، لكن لا شك أي             
ة ضئيلة جداً لأن الصحة العامة جعلتهم        متعلم ونسبة أمي    %٩٩اليوم البحرين فيها    !!  المتعلمين

والمهم كل بنت وكل ولد في سن       ..  في القرى يعيشون شوية أطول وهم من الجيل الذي ما تعلم وكلهم           
وهذا شيء يشرف بالنسبة للحكم وللنظام الموجود       ..  الدراسة في الجزيرة العربية هو في مدرسة اليوم       

ثم تبقى النوعية وهذه كما ذكرت تحتاج إلى جهد مثل الجهد الذي أتى في فتح المدارس                   ..  عندنا



 سنة اليوم   ٤٠د، هناك أشياء كثيرة ما كانت مقبولة قبل         والتعليم، ولا تنسون كلمتي عن الجيل الرائ      
أنا ما أتكلم ضرائب ورسوم الخ أنا أقول تبني أفكار جديدة وأفكار حديثة على أي مجتمع يجب                 .  مقبولة

 .أن يكون بالحسنى ويجب أن يكون بالإقناع والتطور، وهذا هو المطلوب الآن
ط الذي تطلع إليه شمعون بيريز، ما        الشرق الأوس :  الأخ محمد منصور الشامي يقول      -

 رأيكم فيه؟
 .بعده..كلام فارغ

يعلم معاليكم قضية شح المياه التي تعاني منها دول         :  من الأخ عبد الرحمن الغامدي يقول       -
 الشرق الأوسط فما الحلول المستقبلية لهذه القضية؟

 معونة كبيرة من الغرب     ى الصناعة الإسرائيلية متخلفة جداً وتحصل عل      ..هناك شيء أحب أن أقوله    
ولولا هذه المعونة لما عاشت لا يمكن لأفكار بيريز أن تأتي ويقول عندي سوق في الجزيرة العربية                    
والشرق الأوسط بمليون نسمة، لا يمكن أن ينافس لأن أصلاً الصناعة الإسرائيلية مكلفة وعايشة بالقوة               

ويض يأتي من أمريكا ويأتي من أوروبا ولذلك        لأنه في مساعدة ودعم، منتجات غالية ينتجوا وفي تع         
 .قلت كلام فارغ

أنا ساعات أتعجب، لو لم نعرف الطريق إلى عبادة االله لعبدنا            :  وأرجع الآن إلى موضوع المياه    
في   ويحتقرونه ويصرفونه، لكن العرب بمجرد أن يحصلوا على مصدر ماء يهينونه، ويذلونه             ..  الماء

شيء ديني بالنسبة للماء الطاهر والطهور        ستغلالها، ولا يوجد  الو أنه أحسن     العربية مياه كافية     الجزيرة
ستعماله فلماذا نستترف الماء الذي عندنا؟ أنا أخبر عندما كنت صغيراً عندما يحفر             اأن يكرر الماء ويعاد     

غاض  قدم وكل هذا     ٣٠ قدم، في البحرين يرتفع لحوالي       ٤٠بئر ارتوازي في الظهران يرتفع الماء حوالي        
كثر من اللازم، فأنا أعتقد يجب أن يوضع للماء قيمة مثل الكهرباء، أنا ما أقول أمنع الماء                 ألأننا نصرف   

 .عن الإنسان لكن أقول أعطيك كذا لتر من الماء مجاناً لكن فوق هذه لا تلعب فيه
لنيل تندفع  توجد مياه كثيرة، في السودان مثلاً وفي هذه الحقيقة أعطف كثير على المصريين مياه ا              

 بلايين البلايين من الأمتار المكعبة      - ما أعرف إيش اسمها      -من المرتفعات الوسطى إلى منطقة السودان       
تنتشر وتضيع في جنوب السودان، لو أن السودان االله هداهم مع المصريين والمصريين يحاولون هذا                 

فالماء .  كفي لمائتي مليون نسمة   الشيء بعمل شق قناة لتوفر إلى مصر وإلى السودان ماء لزراعة قمح ي             
ستعماله هو الذي يعمل لنا مشاكل مع العالم الخارجي، أما المياه العربية تأتي من               اموجود ولكن سوء    

 -  ٢٠٠عندنا غاز يكفي حوالي     .  موارد مختلفة وتأتي من بلدان أخرى فيجب ألا نخاف من هذا الشيء           
يرة العربية والمحلات البعيدة، فالقضية هي سوء توزيع         سنة ويمكننا أيضاً أن نكرر مياه البحر للجز        ٣٠٠

 .وسوء استعمال، لكن لو سألوني عن الأولوية فأقول الماء أهم شيء



كانت النهضة العلمية في القرن التاسع عشر قبل أن          :  الأخ محمد أمان الزول يقول      -
طى المظلمة ولكن   تكون ثورة علمية فقد كانت ثورة على الكنيسة التي استبدت في العصور الوس            

في ديننا الحنيف الذي شجع على العلم بدليل عظمة علماء الكون المسلمين الأوائل فهل يكون                
الرجوع الديني لمفهوم الدين الشامل ومفهوم الاستخلاف في الأرض بكل ما يشمل من عمارا               

هتمام  أن الا  في الأرض دون إغفال جميع الجوانب، ما رأيكم في ذلك؟ ألا تظن              وإقامة دين االله  
 الديني أقتصر على جوانب محددة؟

أولاً لا أريد أن أجر نفسي إلى هذا الموضوع ليس خوفاً من الرأي ولكن في رأيي أن هذا خارج                   
 في فرق، الإسلام لم يخلق كنيسة بمعنى أن مجموعة          ..ختصاصي، أنا شخصياً أريد دراسة لهذا الموضوع      ا

 ويفصلون بالطريقة التي يروها، ثورة الناس       .. ويحللون إلخ  من رجال دين موجودين في مؤسسة يحرمون      
في أوروبا على الكنيسة جاءت في وقت لاحق حيث أتت المسيحية بأفكار تقدمية وليبرالية وإنسانية                 
وتأمر بما تأمر به الأديان السماوية، في رأيي أن الكنيسة امتدت جذورها من الخلاف البربري الموجود                 

يكل طويل عريض تحكم في الناس ألف سنة، فثار الناس على هذا الشيء، نحن لا                في أوروبا وعملوا ه   
توجد عندنا كنيسة بالمعنى المفهوم، في الإسلام لا عندنا رهبنة ولا عندنا رجال دين، عندنا رجال علم                  

لقرون لم العربي في ا   اوأئمة مساجد وقضاة يمارسون الشرع كقانون يحكم بما أنزل االله، لذلك لم يعاني الع             
الوسطى مثلما عانت أوروبا من الكنيسة، تركوا حكم الكون الله سبحانه وتعالى ولم يعارضوا في العلم،                
ما أود قوله يمكن للإسلام أن يجدد نفسه بمفاهيم حديثة دون أن يصطدم بكنيسة كما حدث في أوروبا                  

 .عفلذلك أي شيء يتغير للناس يصير ممكن، وهذه هي وجهة نظري في هذا الموضو
الأستاذ حسين فؤاد سندي أستاذ علوم الكمبيوتر المساعد ومستشار وزير التخطيط              -
كنا نتوقع للبحرين ضة اقتصادية وصناعية وتنموية رائدة في منطقة الخليج ويشار إليها              :  يقول

ننا إبالبنان لما عرف عن الشعب البحريني من ثقافة عالية ونسبة أمية منخفضة، فما الذي حصل؟                
 دبي تقود المنطقة تقنياً واقتصادياً وهذا يسرنا جميعاً ولكن لماذا تنازلت البحرين عن هذا                 نرى

 الدور؟
 ولكن لو خيرت بين     ..قلت من قبل لا أريد أن أزج في خصوصيات معينة لأي مجتمع الخ              

تمع  ما هو ا   ..البحرين كما هي مع أن في أشياء كثيرة حدت من تطورها وبين دبي لاخترت البحرين              
 من سكانه غريبين عن المنطقة؟ ما هو هذا الإنتاج كله، دبي في نظري ميناء آسيوي، لا                 %٩٣الذي فيه   

أكثر ولا أقل يخدم القارة الهندية ويخدم إيران، لكن لا أود أن يكون في البلاد العربية نسبة عالية من                    
ان، صحيح نحن جلبنا عمالة      وهذا شيء لا يتمناه الإنس     %٧الأجانب إلى هذه الدرجة، أبناء البلد        



وافدة لكن تأخذ الجزيرة العربية بما هي عليه بالحاجة للنهضة السريعة المتطورة كم الأجانب الموجودين               
...  فقط وهذا كثير على أي مجتمع، الآن نقول دبي انفتحت ودبي صارت إلخ               %٤٠،  ٣٠،  ٢٠

كن لا أريد أن تصير البحرين مثل دبي في         وليسامحوني أنا لا أريد أن أهاجم أحداً أو أتعدى على أحد ول           
 .هذه النسبة العالية من الأجانب فيها

يا سيدي الأسئلة كثيرة ونعتذر عن عدم قراءة بعضها لتشابه الأسئلة، معالي الاقتصادي الكبير               
 .الأستاذ أحمد عبد اللطيف يود إعطاءه فرصة لإلقاء سؤال على الملاحظة الأولى لمعالي ضيفنا

سؤالي له خلفية تاريخية وهي أنني كنت في        :  سأدخل مباشرة بالسؤال  ...  سيديشكراً يا   
بعض المقابلات التي يعقدها معالي الشيخ يوسف الشيراوي مستمعاً منذ أوائل السبعينات،               
يتحدث عن طموحاته وآماله في التقارب الاقتصادي والمالي بين دول الخليج، لا شك أنه خلال                

الشيخ يوسف يقف موقف الذي يقيم الإنجازات التي تمت وهي كثيرة،            هذه المدة الطويلة كان     
ما هي الإجراءات التي من الممكن كنا نفعلها ولم نفعلها حتى هذه اللحظة، لضيق              :  ائل نفسه يسو

الوقت أريد أن أسأل الشيخ يوسف لو كان له أن يقيم التجربة على مدى العشرين سنة الماضية                 
مع السياسة المالية ولا واحدة  لواجب أن تكون السياسة البتروليةكان من اهل كان يعتقد أنه   

الأول من السؤال، لأنه من وقت لأخر          أن يفصلا كما هو الحال في هذا الوقت، هذا الجزء          يجب
. قد نرى السياستين تبعدان ولا تلتقيان في نقطة واحدة تؤدي نتائجهما إلى إيجابية نستفيد منها               

السياسة البترولية كان من الممكن أو كان من الواجب أن نضمها مع               السؤال الأول هل يرى أن    
 السياسة المالية؟

الجزء الثاني من السؤال نحن وصلنا إلى ما وصلنا إليه ونحن في دول الخليج أكبر مصدر للبترول                  
اً، وأكبر منتج، لدينا من الإحتياطيات الكثير، ومع ذلك ليس لدينا أي تأثير في تسعير المادة إطلاق                  

والأسباب يعرفها الجميع فهي كثيرة لأن السوق المالية أصبح لها تأثير كبير ولأن الإحتياطيات والمخزون               
له تأثير، ولأن سياسية المستهلك في الدول الصناعية لها تأثير أيضاً، إذاً هل يرى الشيخ يوسف أنه كان                  

أن تكون المؤسسة التي تحافظ على      من الممكن أو من الممكن الآن أن مؤسسة أوبك التي يفترض فيها              
مصلحة المنتج وأصبحت معدومة الفائدة الآن هل يرى أنه لا بد أن نفكر جدياً في دول الخليج في                    

 .إنشاء مؤسسة مماثلة؟ وشكراً
يا سيدي هذا سؤال عميق ويحتاج إلى خلفية لا أعتقد أني أقدر أفيه حقه، إن شرحت طولت،                  

هذا السؤال، الملاحظة الأولى لا بد من حماية صناعة البترول من            وإن اختصرت لن أفي بالغرض من       
العوامل الاصطناعية والسياسية التي تؤثر على وزير المالية في أي بلد خليجي، وزير المالية عنده قائمة                 



 مئة فقط، فيضطر أن يحجز ويحجب ويقلل، أي هجوم اليوم على            ١٥٠ ويريد أن يعمل الـ      ١٥٠بـ  
وم في الخليج دائماً فحواه أن المالية لا تفهم وغيره من الكلام الذي نسمعه هذه الأيام،                 وزير المالية الي  

ولكن وزير المالية عنده حجم كبير يجب أن يصغره، أي الأولويات؟ في ضغوط كثيرة، فأنا أرى أن                   
ارية ونواحي  صناعة الزيت يجب أن تبعد ائياً عن أي تأثير من وزراء المالية الذين مهم النواحي التج                

كيف يتم هذا؟ أنا أعتقد أن على الدولة أن تعود لضريبة الدخل وتقول             ...  المدفوعات والاقتصادية الخ  
نضع عليكم ضريبة كذا ونأخذها وستضمن لكم هذه           لأرامكو وكل بنك وكل شركة نحن سوف       

مثل أي  .  مستقبلترفعوا رواتبكم، تخلون مؤسساتكم تمشي، وأيضاً للتطوير لل        :  الضريبة ثلاثة أشياء  
المقدرة على الصرف، المقدرة على      :  ضريبة دخل على أي مؤسسة في أوروبا، تعطيه ثلاثة أشياء           

 .الاستبدال والمقدرة على التطور
نحن عندما أممنا الزيت في الجزيرة العربية يجب أن يعاد النظر في الموضوع، أنا أندفعت مع الكل                  

ر مالية مصدر دخل مثل الجمارك، مثل رسوم السكن، مثل           لكن أصبح اليوم الزيت بالنسبة لأي وزي      
أي رسوم ثانية، يرتفع وينخفض، في رأيي أنا يجب أن نعود إلى عطاء صراع الاستغلال التام وأن نضع                  

بالنسبة للأوبك نحن أصابنا ضرر عظيم في الخليج لأن الكل ضحك علينا، أصبحنا             .  عليها ضريبة دخل  
SWING PRODUCER   العالم، فترويلا وغيرها شجعونا على التملك وبعدين ردوا فتحوا           ما يحتاج له 

بلدهم على العالم، أصبح العالم يستثمر والفلوس عندهم وزاد إنتاجهم، فأنا أعتقد أن أوبك يجب أن                  
 من مخزون العالم    %٦٥تبقى منظمة للمعلومات وتبادلها ويجب ألا تزج في الأسعار أو الحجر، نحن عندنا              

عتباراً للغير في التخفيض وعلى أمل أن        ا من حاجة العالم، لماذا لأننا نضع         %٢٥والي  وننتج فقط ح  
ننافس في سلعة عندنا المقدرة أن ننافس ولا علينا من الغير يكفي أن أوبك حققت أهدافها، أوبك                   

ن لا يستطيع أن يستغلها، أخذنا حقوقنا وانتهت         اأنشئت لأن في حقوق شرعية للدول المنتجة ك        
ة، هذا رأيي الشخصي، فيجب ألا نعتمد على أوبك، ويجب أن نحول صناعة الزيت من القطاع                 القضي

 . العام إلى القطاع الخاص ونستعمل الضريبة للدخل ونترك الصناعة تقوم نفسها بنفسها وتدبر حالها
 

 كلمة لسعادة السفير محمد السيد عباس قنصل (( 
  ))مصر الشقيقة في المملكة

ن الرحيم، الحقيقة أنا حضرت لكي أستمع فقط ولم يكن في ذهني أا آخر أمسية               بسم االله الرحم  
 لأيام الحج المباركة وكل عام وأنتم بخير، وأحب أن أنتهز الفرصة لكي             ستعداداًافي ختام الموسم الثقافي     

وات أحيي الاثنينية الأستاذ والأخ الصديق الأديب عبد المقصود خوجة وأنا شخصياً طوال الثلاث سن              



ونصف التي قضيتها في جدة سعدت واستمتعت بأمسيات رائعة ولقاءات فكرية متنوعة لنا منها                 
الكثير، واستفدنا منها الكثير وأضافت إلى معلوماتنا ما نعتز به باستمرار، وأنتهز هذه الفرصة لكي                 

راز الأول مشهود به    أهنئه على هذا الجهد الرائع الذي بفضله أصبحت الاثنينية محفلاً ثقافياً من الط             
فشكراً للأستاذ  ...  على مستوى العالم العربي ويؤمه الكثير من أدبائنا ومفكرينا من كافة الأقطار العربية            

عبد المقصود خوجة وشكراً خاصاً لما تفضل به من كلمات في شخصي أعتز ا دائماً وأدعو االله أن                    
لمتواضع في تنمية وتوطيد أواصر المحبة والود بين        يوفقني أيضاً في موقعي الجديد إلى أن أساهم بجهدي ا         

الشعب المصري والبحريني مثلما حاولت أن أقوم به طوال السنوات التي قضيتها بين إخواني وأصدقائي               
وأهلي الذين لم أشعر يوماً واحداً أنني غريباً بينهم ويعلم االله أن هذا الكلام من قلبي وصادق فيه وإن                    

وم أيضاً، ومن حسن حظي أن أكون في البحرين قريباً أيضاً من إخواني في السعودية               شاء االله أتمنى أن يد    
فشكراً للأخ والصديق   .  لكي يدوم التواصل وتتبادل الزيارات باستمرار طوال فترة خدمتي القادمة          

 .الأستاذ عبد المقصود خوجة
 

 تفضل به من آراء     النقطة الثانية ليسمح لي ضيفنا العزيز أن أبدي بعض الملاحظات على ما             
والتكامل الاقتصادي  ونقاط، الحقيقة الصورة التي عرضها معاليكم عن الوضع الاقتصادي العربي             

إمكانيات التكامل غير موجودة،       وإمكانيات هذا التكامل صورة مقلقة، ذكرتم معاليكم أن         العربي
من المؤكد أن لكم رؤية ثاقبة      الحقيقة بعد فترة عمل وخبرة من موقع المسؤولية الكبير الذي تقلدتموه             

ولديكم من المعلومات الكثير والكثير ولكن لتأذنوا لي أن أشير لبعض الملاحظات وبعض المعلومات                
والتي أثق أن الكثير من حضراتكم على دراية وعلم ا، التكامل الاقتصادي العربي في تقديري مقوماته                

وكما ..   وإنما كيف  - فقط وليست مسألة كم       ليس عدد  -مصر بثقلها السكاني    ..  وعوامله متوفرة 
 جامعة كل جامعة لديها عدد ما ما شاء االله          ١٢تعلمون فإن نسبة التعليم الجامعي في مصر عالية، لدينا          

من الكليات، التعليم الثانوي حوالي نصف مليون كل سنة وربما أكثر، التعليم الإعدادي أو المتوسط                
مية الحمد الله عندنا قاعدة متينة وواسعة ومتنوعة، فتعداد سكان مصر           أكثر من هذا بكثير، القاعدة العل     

كيف من الناحية العلمية والثقافية، وهناك الآلاف من العلماء           ..  ليس عدد فقط وإنما كيف أيضاً      
المصريين في الولايات المتحدة وفي أوروبا يقودوا مشعل النهضة والحضارة في تلك البلاد مثلما يقودون               

هذا العنصر في تقديري عنصر هام جداً جداً متوفر في مصر             ..  لاد العربية وفي مصر ذاا    به في الب  
 .وتحتاجه البلاد العربية وبالفعل تستفيد منه البلاد العربية في الماضي وفي الحاضر

 

 مليون، والسوق المصري    ٦١ مليون، النهاردا احنا     ٦٠السوق المصري الضخم الذي يربو على       
 وإنما أيضاً عرب، يذهبون إلى مصر صيفاً وشتاءً للتسوق في مصر، سوق ضخم جداً               ليس فقط مصريين  



تتوفر لديه قوة شرائية قوية وعالية فهذا السوق يمثل مصدر ومجال لتصريف المنتجات العربية وأقول                 
العربية وليس المصرية فقط، ودون استطراد ودون الدخول في تفاصيل حتى لا آخذ الوقت الطويل من                

 الأمسية، أريد فقط أن أشير إلى جزئية بسيطة جداً على حسب علمي ومن موقعي هنا أقدر أقول                   هذه
وأؤكد هذا الكلام على سبيل المثال أن التجارة بين مصر والمملكة العربية السعودية ارتفعت خلال                 

 من  للتشاؤم، الصورة جيدة والحمد الله      الخمس سنوات الأخيرة إلى خمسة أضعاف، فالصورة لا تدعو         
 وصل حجم التبادل التجاري بين مصر والسعودية        ٩٧رد هذا النمو التجاري، عام      سنة إلى أخرى يطَّ   

 ٤٠٠ اقتربت من اثنين مليار ريال سعودي، كانت من خمس سنين لا تتجاوز               - وهذه أرقام رسمية     -
وليس هذا  ..   لها مليون، نستورد من السعودية البتروكيماويات في المقام الأول وغيرها وغيرها ونصدر          

فقط بين مصر والسعودية وإنما بين مصر والعديد من البلاد العربية الأخرى، حجم التجارة البينية بين                 
 وكما تفضل معالي ضيفنا الكريم وأشار إلى أن         - وهذا كان مصدر قلق ولا زال طبعاً         -البلاد العربية   

 مع أوروبا، طبعاً هذا مصدر       %٦٥بية  حجم التبادل التجاري بالنسبة إلى دول شمال إفريقيا العر         
، %٨ والآن وصل    %٤شكوى لنا جميعاً أن حجم التجارة البينية محدود، كان في بداية التسعينات              

صحيح نخطو بخطواط محدودة ولكن المسيرة ماشية في الطريق السليم، مناطق التجارة الحرة التي تعمل                
 إليها أيضاً بنوع من التشاؤم، الحقيقة أنا أجد مؤشرات          الآن كنواة للسوق العربية المشتركة، والتي تنظر      

 ولكن هناك مؤشرات إيجابية لا      %١٠٠أمامي تدعو إلى التفاؤل ولا أريد أن أقول الصورة مشرقة            
يجب أن تضيع وسط الظلام وأرجو مع الاستمرار أن يكون التفاؤل هو دليلنا وليأذن لي معالي الضيف                 

 .في هذه الملاحظة
 

الثانية وفيها أتفق مع معالي ضيفنا الكريم خاصة بقلقه بالنسبة للغة العربية وهذه                الملاحظة  
ملاحظة أشاركه فيها الرأي تماماً وأنا أشعر بما تواجهه اللغة العربية من خطر يتهددها بالفعل من شيوع                 
ا واتساع يستخدم من مصطلحات وألفاظ أجنبية في حياتنا اليومية حتى أصبح ذلك من علامات م                

يستخدمه البعض كعلامة من علامات الرقي والتحضر، يستخدم عبارة باللغة الإنجليزية كدليل على               
ثقافته وقربه من الحضارة الغربية، وهذا نقطة قلق بالفعل أشارك معالي الضيف فيها وأشاركه أيضاً في                 

وإن هذه الكلمات   القلق الكامن وراء هذا وأا المسألة ليست مجرد كلمات نرددها وإنما ما وراء                
هذا مجرد سطح     أو التقنية الحديثة،    عربي فقط أو أعرب الكمبيوتر      العبرة ليست مجرد أن أتكلم    

وقشرة، وإنما ما وراء السطح أو القشرة هو العلم والتكنولوجيا، أين نحن مما يجري في العالم؟ أين نحن مما                   
ق مستمر وهنا يكمن الداء، وأتفق مع       يجري من تطوير تكنولوجي مستمر يوماً بعد يوم؟ هنالك تلاح         

  .معالي الضيف في هذه الملاحظة
 



نقطة أخيرة أستأذن أيضاً معالي الضيف في إبدائها فيما أشار فيه معاليه إلى معاناة العالم العربي من                 
 لأننا كنا نعاني من هذه المشكلة،       - وأتكلم عن مصر     -أزمة الغذاء والكساء، الحقيقة نحن كنا بالفعل        

لكن أستطيع أن أقول إننا الآن بالنسبة للغذاء نصدر والحمد الله، ونصدر إلى دول الخليج ونصدر إلى                 و
أوروبا غذاء بمختلف أنواعه ونصدر الكساء وأحد المشاكل التي نواجهها أن عندنا منتجات في الملابس               

 .ةبكميات كبيرة جداً ونواجه منافسة شديدة جداً في تصريفها في الأسواق الأجنبي
وشكراً لإتاحة الفرصة لي لإبداء هذه الملاحظات، ومرة أخرى أهنئ صاحب الاثنينية ذا الجهد              
المتواصل وأرجو أن تتاح لنا في المستقبل فرص أن نواصل النهل من هذا المنبع ومن هذا المورد بكل                    

 . التوفيق بإذن االله، والسلام عليكم ورحمة االله
 
 

 الكريم ستكمال وتعقيب من الضيف ا(( 
  ))معالي الأستاذ يوسف الشيراوي

أنا لا أختلف مع ما قاله السفير، اليوم وضعنا أحسن من أمس وإن شاء االله بكرة يصير أحسن،                   
لكن يجب أن ننظر إلى الأمور كما هي، العالم العربي يا جماعة فقير، إسبانيا دولة متخلفة أوروبياً، وألمانيا                  

 الاقتصاد الإسباني حتى يرفعوا من مستواها حتى تصير دولة أوروبية،           وفرنسا يضخون أموالاً هائلة في    
 مليون نسمة يعادل الدخل القومي للأمة العربية كلها، دخل العالم           ٣٥الدخل القومي في إسبانيا حوالي      

إنتاجنا القومي يعادل      مليون نسمة  ٢٥٠ فنحن الآن كلنا نعتبر      دخل إسبانيا، العربي كله يعادل    
متخلفة مثل إسبانيا، عندما نتكلم عن البحث العلمي وعن الجامعات الموجودة، أنا ما أنكر              دولة    إنتاج

هذا الشيء بل أريد أن أورد بعض الأرقام المفيدة، فنلندا دولة شمالية متخلفة تعتمد على الأخشاب،                 
لمادة كيف  صناعة الخشب، ينفقون سنوياً ضعف ما تنفقه الأمة العربية من البحث العلمي علشان هذه ا              

يحصلوها؟ كيف يطوروها؟ كيف استعمالها؟ كيف يقنعوا العالم يستعمل الخشب بدلاً من البلاستيك؟              
 ملايين نسمة ضعف ما تصرفه الأمة العربية على البحث           ٥تصرف هذه الدولة الفقيرة التي سكاا        

 .العلمي بكل إمكانياتنا
 

 بليون دولار،   ٢٠٠ستثمار الاقتصادي   م أنفق العالم في الا     ١٩٩٦الرقم الثاني أذكره سنة      
 بليون، لا تمون بالأشياء هذه وهي ظاهرة تعديل في الأشياء           ١٠٥حصلت جنوب شرق آسيا على      

وستتعدل جنوب شرق آسيا، نصف المبلغ أنفقه العالم الذي عنده مال على جنوب شرق آسيا، حصلت                
 ٣٠ بليون من هذا المبلغ،      ٢٠داء على    بليون دولار، حصلت إفريقيا السو     ٣٠أمريكا الجنوبية على    



 من  %١ بليون، يعني أقل من      ٢,٥بليون صرف على أوروبا الشرقية وروسيا، والعالم العربي حصل هل           
المقدرة على امتصاص الاستثمار، أنا أتكلم هذا الشيء وليس براحة ولكن غصباً عني لأن هذا هو                  

روا عشرة شيء طيب وحسن ويجب أن يشجع، لا          واقعنا الآن، أما أنه اثنين صاروا أربعة وستة صا         
يمكن أن تقيم وحدة اقتصادية مقوماا غير موجودة، أوروبا الآن خمسين سنة وعندها شبكة كلها                  
مرتبطة بعضها ببعض سكك حديد ونقل ري ونقل بحري، نحن ما عندنا الأشياء دي كلها، الذي أريد                 

 وهناك تحسن موجود لكن يجب أن ننظر إلى أنفسنا، الآن           أقوله أنا إن الآمال موجودة، النيات موجودة،      
لكن !  ستين مليون الدخل القومي في إسرائيل يعادل الدخل القومي في مصر، هذه خمسة ملايين وهذه              

المستقبل تحسن أوضاعنا لكن علينا       يجب أن يبنى، الأمل في      مركز منخفض   المصري بدأ من    القطاع
 .ا لأن هذه هي الطريقة الوحيدة أن نصلح روحناأن نجابه الحقيقة كما هي تبدو لن

  ،،،،،وشكراً
 

  ))تعقيب لصاحب الاثنينية(( 
شكراً لضيفنا الكريم على ما أمتعنا به وبالتأكيد أتعبناه لأن هذه الأمسية من الأمسيات التي                 

النسبة لما  طالت لكن ما أشك أنه كنا مستمتعين ذا الحوار الشيق، فالشكر له أصالة ووكالة، وأحب ب               
أشار إليه سعادة السفير أن أوضح أن الاثنينية لم تقم على شخصي الضعيف، لولا العلماء الأفاضل،                  
ومن تفضلوا علينا بقبولهم الدعوة وأمتعونا بفضلهم وعلمهم وأفكارهم وآرائهم وطرحهم، ولولا              

من الحضور مع ضيف كل     مشاركة الأساتذة الكبار بكلمام ومداخلام ولولا هذا الحوار الذي يتم           
أمسية لما كانت هذه الحصيلة، فعبد المقصود خوجة لم تقم الاثنينية به، إنما قامت بفضلكم جميعاً وبفضل                 
من تفضلوا علينا بتكريمنا وتشريفنا وتغذيتنا بآرائهم وأفكارهم، والاثنينية تعود منكم وإليكم ومعكم              

أل االله سبحانه وتعالى أن يجعل هذا العمل خالصاً          وبكم وما أنا إلا واحد منكم الجهود مشتركة وأس         
لوجهه ولخدمة الأوطان العربية جميعاً والكلمة كما نقول دائماً ليس لها حدود وليس لها وطن ونسأل                 
االله سبحانه وتعالى أن نعود بعد العطلة وأنتم جميعاً بخير، باعتبار أن موسم الحج أصبح قريباً فأطيب                   

 . وإلى أن نلتقي وأنتم بخير.. لكم أطيب التقدير والاحترام والمحبةتمنياتنا، وعيد سعيد و
 

  ))ختام الحفل(( 
مرة أخرى نشكر ضيفنا معالي الأستاذ يوسف أحمد الشيراوي والآن يقوم سعادة الشيخ عبد                
المقصود خوجة بإهداء ضيفه الكريم لوحة تذكارية هي لوحة الاثنينية التي تعود سعادته أن يقدمها إلى                 



كما يقدم سعادة الشيخ عبد المقصود خوجة لوحة مهداة من الفنان خالد خضر لمعالي              ..  ضيف الاثنينية 
 .الضيف الكريم

أيها السادة، أيها الأخوة محبي الاثنينية، إلى أن نلتقي إن شاء االله مجدداً عقب الإجازة أو العطلة                  
 .دعكم االلهأتمنى لكم أياماً سعيدة وأوقاتاً مفرحة إلى أن نلقاكم أستو

 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
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